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Redacción 

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) confirmó en 
sus laboratorios el primer caso de influenza aviar 
de alta patogenicidad AH5N1, cepa del virus que ha 
provocado graves brotes en Europa, Estados Unidos 
y Canadá. El aislamiento se realizó en un halcón 
gerifalte (Falco rusticolus) que se alimentaba de aves 
silvestres de caza en la cuenca del río Lerma, Estado 
de México.

El organismo de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural informó que producto de las 
labores que se llevan a cabo a través del Dispositivo 
Nacional de Emergencia de Salud Animal (Dinesa), 
puesto en marcha en junio de 2022 para proteger 
la producción avícola nacional, se recibió el reporte 
e inmediatamente se realizaron las pruebas 
pertinentes con el fin de confirmar la causa del 
deceso del halcón.

Los técnicos de la Comisión México-Estados 
Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y 
otras Enfermedades Exóticas de los Animales (CPA), 
de la Dirección General de Salud Animal (DGSA) del 
Senasica, se encuentran en este momento tomando 
más muestras en la región, con el propósito de 
confirmar la presencia o ausencia del virus en otras 
aves silvestres.

La DGSA hizo hincapié en que en este momento 
no existen más casos sospechosos, no obstante, hace un 
exhorto a las unidades de producción avícola comercial 
y de traspatio a que eleven las medidas de bioseguridad 
en sus granjas, que cumplan todas las disposiciones 
del Dinesa y a que reporten inmediatamente cualquier 
anomalía que observen en sus animales.

El Dinesa es un mecanismo que pone en marcha 
todos los recursos del Gobierno de México para 
controlar y erradicar una plaga o enfermedad exótica 
de los animales.

El Acuerdo para activar el Dinesa, publicado en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF) el pasado 3 
de junio, señala que la coordinación del dispositivo 
está a cargo del Senasica, a través de la DGSA, con la 
participación de los Grupos Estatales de Emergencia 
de Sanidad Animal (GEESA), los gobiernos estatales y el 
sector productivo.

Están obligados a cumplir el acuerdo los 

propietarios, intermediarios, comercializadores y 
todas aquellas personas que realicen actividades 
relacionadas con la producción, industrialización, 
transporte y comercialización de aves, sus productos, 
subproductos y todos aquellos materiales e 
instrumentos relacionados con la avicultura.

Con el propósito de proteger la producción 
avícola nacional, el acuerdo establece mecanismos de 
control para la movilización de aves y otras medidas 
que deben tomarse para evitar la dispersión de la 
enfermedad por el territorio nacional.

Para reportar la sospecha de la presencia de 
una enfermedad o plaga exótica de los animales, 
el Senasica pone a disposición de la población el 
teléfono 800 751 2100; la aplicación Avise, disponible 
para sistemas iOS y Android. También pueden 
reportan en cualquier oficina de la Secretaría de 
Agricultura, Senasica o Coordinación de la CPA, 
ubicadas en todos los estados de la república.
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Contáctanos

México es respetado en el mundo, dijo 

Amistad y diálogo con Estados Unidos 
imposibilita confrontación: AMLO

** “Ellos han decidido no dar el paso hacia un panel y se está buscando 
un acuerdo, un arreglo, que no haya confrontación. Vamos bien”, 
aseveró el mandatario federal

Emiten alerta 

Reporta 
Agricultura caso 
de influenza 
aviar AH5N1 en 
aves silvestres

Reduce diarrea y enfermedades respiratorias 

El correcto lavado de manos es la 
principal acción preventiva en salud 

Enfermedades diarreicas y respiratorias pueden prevenirse con el 
correcto lavado de manos, pero 1.9 millones de personas pueden no 
tener acceso en 2030
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que el 
pueblo de México es querido 
y respetado en el mundo “y 
ahora que se ha acrecentado el 
respeto por el gobierno (…) nos 
dan un trato muy especial”.

En conferencia de prensa 
m a t u t i n a ,  e l  m a n d a t a r i o 
destacó la relación de amistad 
y cooperación que el país 
mantiene con Estados Unidos.

“Tenemos una relación 
económica de primer orden. 
Somos el primer socio comercial 
de Estados Unidos en el mundo; 
estamos trabajando juntos 
para atender las causas del 
fenómeno migratorio, no hay 
maltrato a nuestros paisanos 
migrantes, estamos pendientes 
de eso. No hay, a pesar de que se 
esté en víspera de las elecciones 
en Estados Unidos campaña 
antimexicanos en Estados 
Unidos como era antes”, apuntó.

Recordó que, aun cuando 
ciertos sectores pronosticaban 
conflictos bilaterales derivados 
de las consultas que se llevan a 
cabo a partir del Tratado de Libre 
Comercio (T-MEC), “ellos han 
decidido no dar el paso hacia 
un panel y se está buscando un 
acuerdo, un arreglo, que no haya 
confrontación. Vamos bien”.

Adelantó que al final de este 
mes podría recibir la visita del 
enviado presidencial especial 
para el Clima, John Kerry, para 
dar seguimiento al Plan Sonora, 

que consiste en el fomento a las 
energías renovables.

“Ya estamos construyendo, 
(a través) de la Comisión Federal 
de Electricidad, una planta 
solar y se va a replicar esa 
planta. Ya se tomó la decisión 
de nacionalizar el litio y no 
descartamos que podamos 
hacer, con la participación de la 
inversión extranjera, fábricas de 
baterías, impulsar la industria 
automotriz con baterías, es decir, 
dejar de ocupar gasolinas para 
exportar carros construidos en 
México eléctricos. Es un plan 
integral”, explicó.

Sostuvo que la relación 
entre ambas naciones es muy 
buena, por lo que “ya no tiene 
caso que haga referencia 
a los que apuestan por la 
confrontación”.

México y Estados Unidos 
constatan avances en seguridad; 
reducción tráfico de armas es el 
objetivo para 2023

El  jefe  del  Ejecutivo 
se refirió al diálogo de alto 
nivel  ‘Reunión Anual del 
Entendimiento Bicentenario’ 
q u e  s e  c e l e b r ó  aye r  e n 
Washington D.  C .  con la 
presencia de servidores públicos 
de México y Estados Unidos para 
asumir la corresponsabilidad 
y reciprocidad en materia de 
seguridad.

Al respecto, el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard Casaubon, reportó que 
México avanza hacia un México 
más seguro a partir de tres 
acciones fundamentales que se 

presentaron en el encuentro a 
manera de resultados: la atención 
a las causas de la inseguridad, la 
erradicación de la impunidad y el 
control territorial que ejecuta la 
Guardia Nacional.

Sobre el primer aspecto, 
el canciller señaló que las 
oportunidades de empleo 
generadas a través de los 
Programas para el Bienestar, como 
Jóvenes Construyendo el Futuro y 
Sembrando Vida, han sido claves 
en la reducción de la incidencia 
delictiva.

Por otro lado, dijo, la 
creación de la Comisión Nacional 
de Búsqueda y la Fiscalía 
Autónoma, son resultados que 
reconocieron las autoridades 
estadounidenses.

Finalmente, la Guardia 
Nacional asume, de manera 
histórica la seguridad en todo 
el territorio nacional, lo que 
significa un mayor control en este 
sector.

El  sec retario informó 
que en la reunión se expuso el 
aseguramiento de más de 32 mil 
armas que habrían llegado al 
crimen organizado; 17 millones 
de cartuchos; más de 5 toneladas 
de pastillas con fentanilo y 154 
toneladas de metanfetaminas, 
además de 94 toneladas de cocaína.

Ante funcionarios del 
gobierno de Estados Unidos se 
destacó la reducción del 9.2 por 
ciento de homicidios dolosos, 
secuestros y robos.

La estrategia de seguridad 
incluye el combate a la fabricación 
y comercio de fentanilo, incluyendo 
diversos químicos como sustancias 
controladas.

El titular de la SRE adelantó 
que los objetivos 2023 consisten 
en 20 medidas para aumentar 
confiscación de armas y reducir 
aún más el tráfico ilegal. Se creará 
un grupo de trabajo con este 
objetivo.

También se propuso una 
estrategia para combatir la cadena 
de valor en la fabricación de drogas 
sintéticas y México también dará 
seguimiento a la segunda denuncia 
contra el tráfico de armas que se 
presentó recientemente en Estados 
Unidos.

** Técnicos de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
confirmaron un caso de influenza 
aviar de alta patogenicidad 
AH5N1. El aislamiento se realizó 
en un halcón que se alimentaba 
de aves silvestres en la cuenca 
del río Lerma, que murió a causa 
de la enfermedad

NotiPress 

El  lavado de manos  puede evitar enfermedades 
diarreicas y  respiratorias  agudas en un 30 y 
20 por ciento, respectivamente según datos 
de Ecolab compartidos a NotiPress. Además, se puede 
detener la transmisión de hepatitis E, cólera, Síndrome 
Respiratorio Agudo Grave (SARS), Covid-19, entre otras.

La  Asociación Mundial para el Lavado de 
Manos (GHD, por sus siglas en inglés), señala que 1.9 
mil millones de personas no podrían tener acceso 
a instalaciones y productos para higiene de manos 
en casa para 2030. De esa forma, se podrían propagar 
enfermedades infecciosas alrededor del mundo. 
Dado que cada 15 de octubre se celebra el Día Mundial 
del Lavado de Manos,  Ecolab compartió algunos 
datos con  NotiPress. Pues, prevenir  enfermedades, 
muertes y problemas crónicos de salud y el desarrollo 
de la economía se puede hacer lavándose las manos 
regularmente.

Para evitar que las personas carezcan de 
productos para la higiene de las manos, las empresas, 
gobiernos y asociaciones de la sociedad civil deben 
de trabajar en conjunto. De acuerdo con  Nature 
Index las enfermedades que cubren la mayor cantidad 
de víctimas a nivel global incluye las diarreicas, 
la tuberculosis, HIV/SIDA, Malaria, Covid-19, meningitis, 
entre otras.

Datos de la  Secretaría de Salud de México  y 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) 
registraron más de un millón de enfermedades 
diarreicas agudas en 2019. Como consecuencia, 596 
niños menores de cinco años murieron en dicho año.

Tony Sarraf,  vicepresidente y líder de 

mercado de la empresa para  América Latina 
Norte  señalan que es importante combatir 
enfermedades infecciosas por una inadecuada 
higiene. “Se trata de un verdadero problema que 
mina las oportunidades para el desarrollo y la 
educación, entre otras esferas de la vida pública, 
de los más necesitados”, comentó.

Uno de los beneficios del lavado de manos 
es la considerable reducción de  enfermedades. 
Además,  disminuyen las tasas de ausentismo 
escolar y es clava para la reapertura de escuelas y 
actividades económicas.

Solamente 71% de las personas tuvieron 
acceso a instalaciones adecuadas para el lavado 
de manos a nivel mundial en 2020. Es decir, 2.3 
millones de personas no contaban con servicios 
básicos, incluyendo a 670 millones personas sin 
instalaciones.

Entre 2015 y 2020 aumentó un 4% las 
instalaciones adecuadas para el lavado de manos 
a nivel mundial. Si se continúa a ese ritmo el 78% 
de la población tendrá cobertura de servicios 
básicos de higiene en 2030, dejando a 1.9 mil 
millones sin acceso al lavado.

Sarraf aseguró que el sector privado puede 
impulsar la inversión en la infraestructura 
necesaria y generar las condiciones adecuadas 
para su gestión. La asociación indica que el 
mundo necesita  15.5 mil millones de dólares 
para alcanzar la higiene universal en hogares 
para el 2030. Dicho costo, se puede justificar con 
el gasto generado por las enfermedades a los 
sistemas de salud pública y la productividad de 
los países.
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De acuerdo con TResearch International

Registra el estado el menor 
número de robos a negocios 

Monitor Político

La simulación 
genera corrupción e 

impunidad
Julio Casillas

Advierten mañosa 
práctica en ISSSTE en 
entrega de medicina

Óscar Verdín

Desafío Buñuel se realizará en mayo de 2023

Convertirán Tepic en la capital del cine 

Heridas infectadas le 
provocan fuertes dolores 

Pide Gustavo 
apoyo de la 

sociedad 
“Cuando caí de la 
motocicleta yo viajaba 
como copiloto, el 
conductor se fracturó 
una pierna pero él sí 
tiene familia y a él lo 
llevaron a un hospital, 
yo por no tener dinero 
al día siguiente fui 
dado de alta”, dijo el 
señor Gustavo Torres

Fernando Ulloa Pérez

Que se escuchen todas las voces, dice 

Diputado Miramontes se inclina por la mayoría
“Estoy a favor de lo que la mayoría de ciudadanos decida. Si la mayoría dice que la 
obra no se haga pues que no se haga, pero si es lo contrario, yo estoy de acuerdo que 
se haga la obra, siempre y cuando se respeten lo que el INAH tenga registrado como 
monumentos históricos”, subrayó el diputado Luis Enrique Miramontes 

Firmaron ayer el convenio respectivo

Acuerdan colaborar CDDH, Tribunal Superior de Justicia y la UAN
“Los derechos humanos, más que un tema, son acciones y decisiones que tenemos 
que llevar a cabo permanentemente en nuestras prácticas universitarias, dijo 
Norma Liliana Galván Meza, rectora de la Universidad

Ante factores de riesgo 

Para combatir el 
cáncer de mama 
es necesaria  la 

detección oportuna 
El consumo de tabaco y alcohol, 
así como padecer sobrepeso y 
obesidad, son factores de riesgo 
asociados con todos los tipos de 
cáncer El doctor Bermúdez Bernal 
explicó que el cáncer de mama 
es una patología provocada por 
un crecimiento anormal de las 
células de la glándula mamaria

Como parte de las actividades del Mes de la 
Sensibilización sobre el Cáncer de Mama, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Nayarit 
fortalece las acciones de prevención en todos los 
niveles de atención para otorgar información en 
salud, y realizar estudios de mastografías para 
la detección oportuna del cáncer de mama a las 
mujeres derechohabientes entre 40 y 69 años de 
edad, a través de los módulos PREVENIMSS. 

Argimiro León

“En Nayarit ofrecemos 
seguridad jurídica 
y de inversión a 
todos quienes hacen 
un esfuerzo para 
ayudarnos a crecer con 
sentido social”, dijo el 
gobernador 

El gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero informó que de acuerdo a la 
consultora TResearch International, 
Nayarit es el estado que registra el menor 
número de robos a negocios en México. 
 Asimismo destacó que los 
trabajos de transformación en seguridad 
jurídica y de inversión son eficientes y 
continúan mejorando la vida de las y los 
nayaritas.
 “De acuerdo con datos del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
publicados por la consultora TResearch 
International, Nayarit tiene el menor 
número de robos a negocios en todo 
el país desde el inicio del sexenio de 
nuestro presidente Andrés Manuel López 
Obrador.
 La transformación de México 
pasa, necesariamente, por la paz social 
y el bienestar de toda la ciudadanía. En 
Nayarit ofrecemos seguridad jurídica y 
de inversión a todos quienes hacen un 
esfuerzo para ayudarnos a crecer con 
sentido social”.
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Que la ciudadanía decida 

Gobierno
 ni a favor

 ni en contra de 
estacionamiento 

subterráneo
“Los ayuntamientos son 
autónomos, no estamos a 
favor ni en contra, seremos 
solidarios si la obra beneficia a 
los ciudadanos y sobre todo si 
reactiva la economía”, declaró el 
secretario general de Gobierno, 
Juan Antonio Echeagaray  

El Gobierno del Estado de Nayarit respetará la 
construcción de un estacionamiento subterráneo 
en la Plaza Principal de Tepic, siempre y cuando 
el proyecto garantice un gran beneficio para los 
habitantes de Tepic, expresó el secretario general de 
Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra, quien 
recuerda que como administración estatal siempre 
reconocerá la autonomía de los municipios.  
 “El Gobierno del estado siempre ha tenido 
la misma postura con los demás ayuntamientos, y en 
particular con el de Tepic,  con relación a la autonomía 
que establece la propia Constitución en el artículo 
115. Son autónomos los municipios, entonces ahí 
tendrá que deliberar el cuerpo edilicio, en este caso 
los cabildos y si finalmente determinan que sea en 
una encuesta y la ciudadanía apoya la construcción, 
aquí el gobierno del estado, insisto, ni a favor ni en 
contra, es respetuoso y si es un proyecto que pudiera 
beneficiar a los habitantes de Tepic pues será solidario 
con ellos”, sentenció el funcionario estatal.
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El Desafío Buñuel 
Nayarit es distinto 
a todo lo que se ha 
realizado en la capital, 
es un festival vivo, 
emocionante y con 
el reto de realizar en 
sólo 48 horas un corto 
cinematográfico

Del 24 al 27 de mayo del 2023 Nayarit 
será sede del Desafío Buñuel, uno 
de los Rally´s más importantes de 
cine de España, oficializó en rueda 
de prensa David Guerrero, rector de 
la Universidad Nueva Galicia (UNG), 
quien en todo momento se hizo 

acompañar de sus aliados, el director 
y productor del Desafío, Esteban Luis 
López Juderías, y   Dalinda Sandoval, 
directora de Comunicación de la 
Universidad Autónoma de Nayarit.
 “Hoy tenemos la 
satisfacción de decirles que hemos 
tomado los acuerdos de realizar 
el desafío Buñuel Nayarit entre el 
24 y el 27 de mayo. Esto nos lleva a 
tener que organizarnos, ponernos 
de acuerdo y sumar esfuerzos, este 
no es un esfuerzo únicamente de 
la Universidad Nueva Galicia, por 
puesto, requerimos de instituciones, 
organizaciones empresariales, 
instituciones públicas. 

Óscar Gil
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Los ciudadanos y comerciantes que 
tienen sus establecimientos en las 
inmediaciones de la Plaza Principal 
de Tepic serán quienes decidan si se 
construye o no el estacionamiento 
subterráneo en esta zona de la ciudad, 

declaró el diputado local Luis Enrique 
Miramontes Vázquez. 
 Explicó que él como legislador 
no puede difundir su opinión personal al 
respecto. Sin embargo, hizo un llamado 
para que las partes involucradas se 

sienten, dialoguen, analicen y decidan 
qué acciones se van a tomar sobre la 
obra que propone el Ayuntamiento de 
Tepic.

Fernando Ulloa PÁGINA     6 A

En el marco de la II Sesión Ordinaria de 
la Zona Oeste de la Federación Mexicana 
de Organismos Públicos de Derechos 
Humanos (FMOPDH) en la que Nayarit 
fue sede, la Comisión de Defensa de los 

Derechos Humanos (CDDH) en la entidad 
dio paso a una firma de convenio de 
colaboración con el Tribunal Superior 
de Justicia y la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), al que asistió 

como invitado especial el secretario 
general de Gobierno Juan Antonio 
Echeagaray Becerra, quien representó 
al gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero.

Óscar Gil PÁGINA     3 A
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Análisis a Fondo
 Urge tapar el pozo…

 Francisco Gómez Maza

MONITOR POLÍTICO
Julio Casillas Barajas

LA SIMULACIÓN GENERA CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD

Advierten mañosa práctica en 
ISSSTE en entrega de medicina

* Los trabajadores de farmacia acatan indicaciones de quedarse con la 
receta aunque la misma no sea surtida al 100 por ciento.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/relatosnayarit 

LIBROS DE AYER Y HOY
Reportera del crimen

** El individuo frente al estado

Teresa Gil
laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

Ante factores de riesgo 

Para combatir el cáncer de mama 
es necesaria  la detección oportuna 
* El consumo de tabaco y alcohol, así como padecer sobrepeso y 
obesidad, son factores de riesgo asociados con todos los tipos de 
cáncer. El doctor Bermúdez Bernal explicó que el cáncer de mama es 
una patología provocada por un crecimiento anormal de las células de 
la glándula mamaria

En medio de controversia del T-MEC

Nueva renuncia en gobierno federal 
**Controversia T-MEC presentada en julio por Estados Unidos y Canadá, 
es por reformas de AMLO para limitar la participación extranjera en 
sector energético

Con cinco comités operativos

Dará Sedatu seguimiento a la 
Política Nacional de Vivienda

** Se da prioridad a la búsqueda de esquemas de financiamiento para 
población de bajos ingresos, el impulso a la autoproducción, el acceso 
a suelo y la implementación de los elementos de la vivienda adecuada

Alerta Cofepris 

Falsifican vitamínicos 
con complejo B

** El producto apócrifo de Bedoyecta Tri inyectable se identifica con el 
lote 179367; y Bedoyecta cápsulas con el lote 318783

Ahora, por fin, los responsables de la 
creación y reforma de leyes tienen que 
actuar para que nadie, ningún enemigo 
de la patria pueda violar las claves 
secretas y vuelva a entrar en la madre 
de la computadora de la Sedena, y de las 
demás instituciones gubernamentales 
que guardan información y datos 
privilegiados, que están calificados 
como intocables, porque de ellos pende 
la seguridad nacional.

Todos los personajes que tienen la 
potestad de crear leyes, y de reformarlas, 
o de abrogarlas, o sea los diputados y 
los senadores, tienen que decidirse a 
tapar el pozo, que no supieron tapar en 
lo pasado y que costó que se ahogara 
el niño en manos de las “Guacamayas”, 
como se autonombran los hackers 
que robaron una gran cantidad de 
información de la defensa nacional.

O sea, los diputados y senadores, los 
encargados directos de crear las leyes, 
tienen que rodearse de teóricos expertos 
en materia de ciencias y técnicas de 
información, para inventar una gruesa 
cámara,  una madre inviolable,  en 
donde no pueda entrar nadie más que 
los encargados de velar por la seguridad 
de la nación y del Estado mexicano. Ojo: 
la seguridad de la nación y del Estado 
mexicano. Solo.

Nadie que se considere de sentido 
común puede aceptar que los llamados 
hackers vuelvan a violar la seguridad 
de la información que sólo pueden usar 
quienes están encargados de defender 
a la patria y cuidar la seguridad 
nacional de los mexicanos y de quienes 
habitamos en esta geografía enorme.

No es posible que se repita otra 
violación de la madre del sistema 
de archivo, cuidado y manejo de la 
información nacional, que implica 
los rubros más sensibles del Estado 
mexicano, conformado por el Gobierno 
y el pueblo y sus sectores sociales, del 
color que sean.

Una vez es más que suficiente para 
aprehender. Debe de haber una toma de 
conciencia entre los hacedores de leyes, 
sin importar banderías ideológicas, 
ni posiciones de clase, para crear un 
mecanismo constitucional que asegure 
la información y los datos de seguridad 
nacional, tan importantes como la 
información y los datos personales. 
L o s  d a t o s  p e r s o n a l e s  c u i d a n  l a 
s e g u r i d a d  p e r s o n a l ;  l o s  d a t o s 
nacionales, la seguridad de la nación.

Y bueno. Pues,  en esta línea de 
toma de conciencia,  ha aparecido, 
este jueves 13 de octubre,  en una 
reunión de la Comisión de  Seguridad 
Pública, el senador Ricardo Monreal 
Áv i l a ,  p r e s i d e n t e  d e  l a  J u n t a  d e 
Coordinación Política del  Senado, 

r e a c c i o n a n d o  a  l o s  h e c h o s  y 
proponiendo la expedición de una 
nueva Ley General de Ciberseguridad, 
antes de que concluya el  presente 
Periodo Ordinario de sesiones de la 
LXV Legislatura del Congreso de la 
Unión. 

Y el asunto es de urgencia supina. 
Monreal  habla  de  expedir  la  Ley 
G e n e r a l  d e  C i b e r s e gu r i d a d  a n t e s 
de que concluya el  actual Periodo 
Ordinario de Sesiones, con el fin de 
establecer y distribuir, debidamente, 
l a s  c o m p e t e n c i a s  y  b a s e s  d e 
coordinación entre la Federación, los 
estados y municipios en esa materia, 
afirmó el senador Ricardo Monreal 
Ávila. 

El legislador, líder de la mayoría 
e n  e l  S e n a d o,  p l a n t e ó  u n a  s e r i a 
a d ve r t e n c i a :  l o s  “ h a c k e o s”  a  l a 
Secretaría de la Defensa Nacional “son 
sumamente delicados”, por lo que es 
conveniente legislar al respecto. 

Tan sólo en el primer trimestre de 
2022, en México se registraron 80 mil 
millones de intentos de ciberataques, 
que representan más de la mitad de 
los que se dieron durante todo 2021, 
cuando se detectaron 156 mil millones 
de intentos para sustraer información 
de manera ilegal.

Datos de la  Dirección General 
Científica de la Guardia Nacional 
- informó Monreal-  dan cuenta de 
que, de septiembre de 2020 a abril del 
2022,  esta dependencia atendió 34 
mil reportes ciudadanos en materia 
de ciberseguridad,  principalmente 
r e l a c i o n a d o s  c o n  s e c u e s t r o s  d e 
datos bancarios,  i n s t i t u c i o n a l e s  y 
personales.

El  Centro Iberoamericano para 
el  D esarrollo e  Investigación de la 
C i b e r s e g u r i d a d ,  a g r e g ó  M o n r e a l , 
reportó que, sólo en 2017, más de 33 
millones de ciudadanos en México 
fueron afectados por el cibercrimen, 
lo que ocasionó pérdidas por siete 
mil 700 millones de dólares. 

E n  l a s  ú l t i m a s  f e c h a s ,  g r u p o s 
de ciberdelincuentes han sustraído 
i n f o r m a c i ó n ,  d e  m a n e r a  i l e g a l , 
d e  d e p e n d e n c i a s  c o m o  l a  S e d e n a , 
l o  q u e ,  “ a d e m á s  d e  e v i d e n c i a r  l a 
vulneración de nuestros  sistemas 
i n f o r m á t i c o s ,  p o n e n  e n  r i e sgo  a l 
Estado mexicano”.

 Se  trata  – concluyó Monreal- 
de una llamada de alerta “para que 
aceleremos el proceso de legislación 
en materia de ciberseguridad,  a fin 
d e  p ro t e g e r  l a  i n f o r m a c i ó n  y  l o s 
datos que son resguardados tanto 
por dependencias públicas, como por 
instituciones privadas, económicas y 
financieras”.

La falta de medicamentos continúa siendo 
una constante en el Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE) ,  según comentan 
derechohabientes en Tepic.

Pero además de ello, advierten de una 
mañosa práctica que haría parecer que se surte 
al 100 por ciento la medicina.

Y es que, explican, en una receta se suelen 
plasmar dos tipos de medicinas; sin embargo, 
si en farmacia sólo cuentan con una de ellas, el 
derechohabiente tendrá que quedársela pero 
entregará la receta, sin posibilidad de volver 
otro día para recibir el faltante. 

Es decir, deducen, una vez que la receta 
entra a la farmacia parecería que ha sido 
surtida por completo, cuando en realidad en 
ocasiones no es así, por lo que la medicina 
faltante debe ser comprada en farmacias 
particulares.

La anterior maniobra podría hacer parecer 
que el ISSSTE tiene solucionado el abasto de 
medicina. 

Los trabajadores de farmacia acatan 
indicaciones de quedarse con la receta aunque 
la misma no sea surtida al 100 por ciento. 

Por ello se considera que lo correcto 
sería que se marcara la receta en la medicina 
que es entregada, pero se permitiera al 
derechohabiente regresar por la faltante.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en www.
relatosnayarit.com 

 La simulación es parte de la condición 
humana; cuando se generaliza procrea la 
corrupción y la impunidad que degrada y 
destruye instituciones. Este periodista no se 
anda por las ramas y apunta que en México 
abundan los simuladores, poniendo  ejemplos 
de personas incongruentes que dicen una 
cosa y hacen otra, sin recato ni mucho menos 
congruencia. Los nombres sobran.

La falsedad ha sido siempre un 
componente del sistema político mexicano, 
pero el que haya sido y sea así, no quiere decir 
que deba ser así. En términos generales, nos 
hemos acostumbrado a políticos que dicen, por 
ejemplo,  que van a terminar su periodo en un 
cargo “y que no aspiran a otro, que los den por 
muertos”, para luego ‘destaparse’ y pedir el voto 
para buscar otra boyante posición. Otros más, 
juran y perjuran que son leales a sus partidos 
o grupos políticos pero ya andan haciendo 
otros planes, brincando como chapulines e 
igual pasa en los gobiernos, muchos servidores 
dicen una cosa, pero en los hechos hacen otra, 
engañando al pueblo.

QUIEREN PERPETUAR SU POSICIÓN
Igualmente aparecen enardecidos debates 
donde leyes nuevas parecen la llave secreta 
al desarrollo, la clave del éxito nacional, 
cuando en realidad lo que buscan esos tipos 
es perpetuar el ‘estatus quo’, los privilegios 
y las ganancias. Hay ejemplos vivos de 
simulación: las reformas  al ITAI, en la que 
todos se persignan frente a la transparencia, 
pero prefieren la opacidad y otro ejemplo es 
el de la reforma educativa, que nunca llegó 
a un lado positivo, puro simular. Discursos y 
“pomposidades” aparte, si no hay evaluación 
y consecuencias para servidores públicos que 
presentan insuficiencias para estar frente de 
un cargo, todo queda en  una carta de buenas 
intenciones y nada más, y te lo digo Juan para 
que lo entienda Pedro.

FUERA SIMULADORES E INCONGRUENTES
¿De verdad la simulación es parte de nuestra 

cultura política? Algunos creen que este 
defecto se  forjó en las élites políticas a partir 
de una máxima que lo resume todo: “el que se 
mueve, no sale en la foto”, que  acuñó el líder 
cetemista,  Fidel Velázquez Sánchez.

La receta: si hay que aplicar la ley, mejor 
prudencia; si quieres un cargo público, no lo 
digas;  si vas a atacar a tu adversario, invítalo 
a comer y tómense juntos una foto; si vas a 
aprobar una reforma políticamente costosa, 
no lo aceptes, sólo afirma que lo analizarás 
con toda cautela; si vas a archivar un caso di 
que se abrirá una investigación exhaustiva 
y se llevará hasta las últimas consecuencias, 
caiga quien caiga; si  tu colaborador es un 
ladrón, “lo agarraron y será despedido” pero 
luego lo nombras  de Embajador, asesor 
plenipotenciario o secretario de cualquier 
otra cosa, no pasa nada. Si vas a pactar con 
el rival pronuncia un encendido discurso 
donde menciones que jamás claudicarás 
en las causas que defiendes, y así las cosas: 
“salidas airosas”.

LA INCONGRUENCIA
En suma, “las supremas  leyes” de la 
simulación y la incongruencia, dictan a 
nuestros políticos a actuar en contra de lo 
que dicen para luego decir lo contrario de lo 
que han hecho. Pura palabrería. La evolución 
democrática de México tendría que pasar, 
necesariamente, por castigar desde las 
urnas la simulación y la farsa, la pantomima  
en la que la clase política se siente tan 
cómoda, sobre todo las izquierdas radicales 
y la derecha convenenciera, pasando por 
los partidos folklóricos y coyunturales que 
aparecen cada vez con mayor frecuencia. 
Nosotros creemos que México necesita 
políticos congruentes que obedezcan lo que 
demanda el pueblo. Políticos congruentes 
con lo que dicen y lo que hacen, políticos 
cumplidores y apegados a la verdad. 
Congruencia entre el decir y el hacer, así de 
fácil.

Muere doña Ángela Lansbury, pero no 
el género que le dio fama. Este sigue 
resoplando en miles de autores en el mundo, 
aún en escritores de izquierda. Con notables 
excepciones, el género policial se estampó 
en un individualismo que desmiente con 
su obsolescencia, los grandes avances 
científicos y técnicos de la investigación. 
El lucimiento de un personaje que no es 
sino el autor, se torna incluso peligroso, 
porque trasciende a la venganza privada, 
sin tener la profundidad de las fuentes 
ovejunas del siglo XVI. La longeva Lansbury 
que tenía varias nacionalidades, aparte 
de la original, ia inglesa, ya mostraba su 
futuro en aquellas, no muchas, escenas 
de La luz que agoniza de 1944, filme de 
George Cukor que lanzó a Ingrid Bergman 
a altos vuelos y ratificó a Charles Boyer. Ya 
para entonces la novela negra sentaba sus 
reales en América, pese a las críticas de los 
autores de la novela policial clásica, pero 
esa nueva novela también exaltaba a un 
individuo de inteligencia superior, pese a 
los avances de la policía de los Ángeles, por 
ejemplo, aunque fuera una policía corrupta. 
Se plantea desde entonces, que la sobriedad 
y honradez del detective se imponía a la 
superioridad de la técnica.

EL DETECTIVE, RESABIO INDIVIDUAL QUE 
NO SE ENFRENTA

Las diferentes fases que ha pasado la 
novela policial, ratifican al ser superior 
individual, que les da lecciones a las grades 
corporaciones policíacas del mundo. 
No solo no ha habido cambios en ese 
sentido, sino en la forma de descubrir el 
crimen, el elemental laberinto al revés, 
la introspección, y otros trucos muy 
relamidos. Hasta el Belascoarán de Paco 
Ignacio Taibo II funciona así, no digamos 
esos investigadores que se inventan los 
escritores en las novelas realistas sobre 
el crimen organizado. Los autores crean 
tipos desvalidos en su esencia corporal, 
pero no en su cerebro. Pueden ser feos, 
chaparros, borrachos o estar envueltos en el 
desaliento por la vida, pero se friegan a todo 
el conglomerado policíaco con expertos, 
científicos y técnicos de la investigación; 
pese a ser parte de ese conglomerado. Luis 

Rogelio Nogueras, el autor y poeta cubano ya 
fallecido, mencionado en otras ocasiones, 
es de los pocos autores que reivindican la 
solución del crimen por el equipo; que es 
la propuesta cubana. Pero uno cercano a él, 
y de los más famosos en este momento de 
ese país, Leonardo Padura, tiene a un Mario 
Conde que no desmerece en la descripción 
que Henning Mankell hace de su Kurt 
Wallander y en su momento Raymond 
Chandler de su Philipe Marlowe. Los demás 
detectives en el mundo con pequeñas 
diferencias son casi iguales, incluso el 
Hércules Poirot de Agatha Christie pese a 
que presenta la personalidad enfermiza de 
una máquina.

MUJERES DETECTIVES REPRODUCEN LOS 
ESQUEMAS TRADICIONALES

En la gran colección española Antología de 
las Mejores novelas Policíacas de Ediciones 
Acervo de 1966, podemos descubrir entre 
los detectives varones, a varias mujeres 
lanzadas por autores que usaban varios 
seudónimos en sus publicaciones. La 
inglesa Christie lanzó a su anciana Jane 
Marple que pese a su descripción de 
victoriana de reductos conservadores, 
mostraba la lucidez que exhibe el 
conocimiento del viejo, por el transcurso 
de la vida no por la soberbia del detective 
que avasallaba como individuo a una 
colectividad. La televisión acaparó el 
género y han sido muchas las mujeres 
que encabezan series policíacas, desde 
aquella hermosa Angie Dickinson de la 
película de Brian de Palma de 1980, Vestida 
para matar, la sargento Pepper circula 
de 1974-78 en TV, pasando por muchas 
entre las que estaba doña Ángela. Fue la 
Jessica Fletcher, escritora de libros que 
descubría crímenes uno a uno de todos 
los muchos, como ahora en México, que 
había en su pueblo. El ingenio del autor 
de los guiones y de los productores se 
sumaba en todos esos programas, que sin 
embargo si se analizan, pese a ese ingenio, 
no cambian nada. Para una modesta 
autora como yo que escribí Mis crímenes 
con la señora Miller. Apuntes de novela 
policial (Groppe 2015), por la insistencia 
del individualismo, todo sigue igual.

Argimiro León

Como parte de las actividades del Mes de la 
Sensibilización sobre el Cáncer de Mama, 
el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit fortalece las acciones de 
prevención en todos los niveles de atención 
para otorgar información en salud, y 
realizar estudios de mastografías para la 
detección oportuna del cáncer de mama 
a las mujeres derechohabientes entre 40 
y 69 años de edad, a través de los módulos 
PREVENIMSS. 

El coordinador Auxiliar de Salud 
Pública, doctor Eduardo Bermúdez Bernal, 
explicó que el cáncer de mama es una 
patología provocada por un crecimiento 
anormal de las células de la glándula 
mamaria, lo cual puede condicionar que la 
paciente desarrolle un tumor, por lo que es 
importante que las mujeres a partir de los 20 
años de edad se realicen la autoexploración 
mamaria, mediante la observación y tacto de 
los senos para detectar a tiempo anomalías 
en las mamas.

Exhortó a las mujeres a realizarse 
la mastografía de tamizaje, por lo que 
invitó a las mujeres derechohabientes 
a acercarse con toda confianza a los 
módulos PREVENIMSS, así como a la unidad 
médica móvil “Rosa”, que acude a diversos 
municipios del estado para realizar este 
estudio de detección.

“Dentro de los factores de riesgo 
se encuentra la edad, haber iniciado la 
menstruación antes de los 12 años, una 
menopausia después de los 52 años, 
embarazo después de los 30 años o no 
haberse embarazado, uso de terapia 
hormonal de reemplazo por más de cinco 
años, presentar obesidad y ser sedentaria, 
dieta rica en grasas y carbohidratos, baja en 
fibra y también tener antecedente de cáncer 
de mamá en línea directa, mamá, hermanas 
o hijas, subrayó el médico.

Por otra parte, Bermúdez Bernal 
puntualizó que las acciones contra el cáncer 
de mama se realizan todo el año pero en 
este mes de la sensibilización contra esta 
enfermedad, se intensifican aún más en las 
Unidades de Medicina Familiar y hospitales 
del Instituto en Nayarit.

El coordinador destacó que uno 
de los factores protectores para las 
mujeres es la lactancia materna, la cual 
protege o disminuye el riesgo de que la 
mujer desarrolle un cáncer de mama. Es 
recomendable prolongarla al menos de 18 a 
24 meses, en beneficio no sólo de ella como 
madre, sino también para el bebé. 

Otros factores protectores son hacer 
ejercicio de manera regular mínimo 30 
minutos al día, tener una dieta alta en fibra 
que incluya verduras, frutas, cereales; evitar 
el tabaquismo y alcoholismo.

Date tiempo: Chécate en PREVENIMSS!

NotiPress

El 14 de octubre de 2022, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aseguró que  Estados 
Unidos desistió de ir a panel por diferencias 
con México en materia energética en el Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
Según el mandatario, se busca llegar a un 
acuerdo para evitar más confrontación.

“Cuando se pensó que iba a haber 
conflictos por la consulta en materia 
energética informamos, aclaramos, dimos 
a conocer nuestro punto de vista. Ellos han 
decidido no dar el paso hacia un panel y se 
está buscando un acuerdo, para evitar más 
confrontación”, dijo AMLO.

Sin embargo, esta aseveración se da 
en medio de la destitución de dos piezas 
fundamentales en materia energética. 
Asimismo, se da en medio de negociación en 
temas relacionados al T-MEC, en menos de 
15 días. La renuncia de Luz María de la Mora, 
subsecretaria de Comercio Exterior el 13 de 
octubre enturbiaron las aguas. Esto debido a 
que de la Mora ha sido la principal negociadora 
de México en el T-MEC.

Por otra parte, la  renuncia de Tatiana 
Clouthier a la Secretaría de Economía, el 6 de 
octubre de 2022 también generó controversia. 
Para el caso de Clouthier, las reacciones no se 
hicieron esperar, por ejemplo, la del dirigente 
de la Concamin (Confederación de Cámaras 
Industriales), José Abugarber.

“Para nosotros, los empresarios, que 
llevamos una muy buena relación con Tatiana 
y que ha sido una excelente colaboradora 
del gobierno federal, su separación es un mal 
mensaje”, dijo. Por otra parte, la International 
Chamber of Commerce México (ICC), comentó 
que la destitución llegó en un momento muy 
delicado.

Lo mismo para Luz María de la Mora, 
quien renuncia a la subsecretaría de Comercio 

Exterior, en medio de la controversia del T-MEC 
en materia energética. Al respecto, la Secretaría 
de Economía (SE) informó que el nuevo 
subsecretario del área de comercio exterior 
es Alejandro Encinas Nájera.

Encinas encabezará las negociaciones con 
los socios comerciales del tratado de comercio 
de América del Norte. En adición, quien quedó 
como titular de la SE, en el puesto al cual 
renunció Clouthier fue  Raquel Buenrostro. 
Buenrostro fue quien pidió la renuncia a de 
la Mora, confirmó AMLO ante la presión de la 
prensa durante la mañanera.

La controversia en el T-MEC, presentada 
en julio por Estados Unidos y Canadá, es 
producto de las reformas de AMLO para limitar 
la participación extranjera en el sector 
energético. Por ejemplo, la interpretación de 
los gobiernos estadounidense y canadiense 
de que dichas reformas favorecen a la estatal 
mexicana Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), en detrimento de firmas privadas, lo que 
a su juicio viola normas del T-MEC.

Sin embargo, ante la incertidumbre 
sobre  qué sucederá con las negociaciones 
del T-MEC y la llegada de Raquel Buenrostro 
a la SE, otros funcionarios también han 
sido destituidos fechas recientes. Destaca 
Marcos Ávalos, jefe de la Unidad de Prácticas 
Comerciales Internacionales (UPCI), así como 
Eduardo Montemayor, director general de 
Normas (DGN).

Por último, mientras  Estados Unidos y 
Canadá consideran México viola el T-MEC con 
recientes cambios en legislación energética, 
AMLO hace referencia a esto como parte clave 
de su  estrategia integral para fortalecer a 
Pemex y a la CFE. Aunque en el transcurso 
de este fortalecimiento, se sustituyan a 
diferentes miembros de su gabinete, lo que 
ante la vista de otros, son malas señales en la 
relación entre el empresariado nacional y el 
Gobierno Federal.

Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) instaló cinco comités 
operativos que emanan del Consejo Nacional 
de Vivienda (CNV) y que tienen como objetivo 
coordinar acciones de cooperación técnica 
especializada para dar seguimiento puntual 
a la Política Nacional de Vivienda (PNV) 2021-
2024 a través de cinco órganos colegiados.

Los comités operativos creados son: de 
Suelo, Ordenamiento Territorial y Desarrollo 
Urbano; de Asequibilidad, de Habitabilidad y 
Adecuación Cultural, de Producción Social de 
Vivienda Asistida, y de Seguimiento a Políticas 
Públicas y Programas, los cuales también fungen 
como canales de comunicación directa con los 
integrantes del CNV.

La directora de Desarrollo Urbano, 
Suelo y Vivienda de la Sedatu, Melina Castro 
Urquiza, destacó la importancia de fortalecer 
herramientas, procesos, esquemas, normatividad 
que permitan el acceso a la vivienda adecuada, 

por lo que informó que cada comité realizará 
un programa de trabajo para 2023 el cual se 
presentará durante la segunda sesión ordinaria 
del CNV antes de que finalice este año.

“Con estos  instrumentos se  da 
cumplimiento a lo aprobado el pasado 9 de 
agosto por los integrantes del CNV, dando 
prioridad a la búsqueda de esquemas de 
financiamiento para población de bajos ingresos, 
el impulso a la autoproducción, el acceso a 
suelo y la implementación de los elementos de 
la vivienda adecuada y poniendo al frente los 
intereses públicos sobre los privados”, destacó la 
funcionaria.

Castro Urquiza celebró el interés del sector 
para avanzar en los objetivos y apoyar al sector 
más vulnerable con diversas estrategias para 
acceder a una vivienda adecuada.

Las sesiones de instalación contaron con la 
participación de más 100 integrantes, tanto de 
forma presencial como virtual, colaboraron 
instituciones del sector público, privado, social 
y académico de todo el país.

Redacción 

La Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) alerta sobre la 
falsificación de los vitamínicos Bedoyecta Tri, 
presentación solución inyectable; y Bedoyecta, 
fórmula farmacéutica cápsulas; ambos de 
Laboratorios Grossman e indicados en la 
prevención y tratamiento de la deficiencia de 
vitaminas B.

Esta autoridad sanitara informa que 
el lote falsificado de Bedoyecta Tri, tiene la 
nomenclatura 179367, mismo que la empresa 
fabricante no reconoce. El producto falsificado 
presenta en el empaque externo el logotipo en 
tonos verde y azul; textos con errores ortográficos 
y el símbolo de reciclado es distinto al original. 
En el interior presenta pegamento adhesivo y las 
agujas no corresponden a las especificadas para 
el producto.

Asimismo, la falsificación de Bedoyecta en 
presentación de 30 cápsulas se presenta en el lote 
318783. Además, en la parte externa la descripción 
del producto presenta contorno blanco y la figura 

del átomo de cápsulas está sin transparencia, 
mientras que el empaque interior no cuenta con 
terminado uniforme e incluso puede presentar 
un número incompleto de cápsulas.

Cofepris recomienda comprar este 
vitamínico sólo en lugares formalmente 
establecidos; revisar, antes de su adquisición, el 
número de lote para asegurar que no sea ninguno 
de los aquí señalados; y observar, de manera 
detallada, que los empaques no presenten las 
características de los falsificados.  

Esta agencia reguladora realiza de forma 
constante acciones de vigilancia sanitaria 
en todo el territorio nacional para evitar que 
medicamentos falsificados, adulterados, 
fraccionados o caducos continúen en el mercado 
representando riesgos a la salud de la población 
que los consume.

  La presente alerta sanitaria se emite 
derivado del análisis y evaluación de las denuncias 
presentadas por el titular del registro sanitario, 
Laboratorios GROSSMAN, S.A., quién informó sobre 
la identificación de diversas irregularidades en los 
empaques primarios y secundarios.
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Hace aproximadamente tres meses el señor 
Gustavo Torres García, de 48 años de edad, cuando 
viajaba a bordo de una motocicleta hacia el 
centro de la ciudad de Tepic, sufrió una caída y 
desde entonces presenta heridas que no le han 

cicatrizado en piernas y en el brazo izquierdo. 
Explicó que no cuenta con el recurso 

necesario para atender sus heridas ya infectadas, 
motivo por el cual pide apoyo a la sociedad en 
general. 

Detalló que cuando cayó de la motocicleta 
viajaba como copiloto, el conductor de la frágil 
unidad se fracturó una pierna: “Pero él sí tiene 
familia y a él lo llevaron a un hospital, yo por 
no tener dinero al día siguiente me dieron de alta 
y ahora aquí ando en la calle pidiendo la moneda 
a las personas de buen corazón para sacar dinero 
para comer”. 

Aclaró que la única droga que consume es 
una verde y seca: “De las drogas sintéticas no quiero 
saber nada, porque esas sí hacen mucho daño”.

Dio a conocer que por no contar con empleo 
no tiene dinero para curarse las heridas: “Yo 
tengo mucho tiempo viviendo solo, vivo por la 
calle Buganvilias en el número 143, adelante del 
Instituto Matatipac en la colonia Jardines del Valle, 
por si alguien quiere y puede ayudarme, se los 
agradezco. No tengo familia, vivo solo y mis heridas 
cada vez me provocan más dolor, yo creo que por la 
infección”, aseveró. 

Es importante mencionar que el señor 
Gustavo Torres es limpiaparabrisas en el cruce de 
las avenidas México y Zapopan a escasos metros del 
panteón Jardines de la Cruz.

Redacción Esta tarde de viernes, el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero sostuvo un encuentro 
con el personal que labora en la Secretaría de 
Economía, con quienes intercambió puntos de 
vista para seguir provocando el desarrollo de 
Nayarit.

“En reunión de evaluación con el personal 
de la Secretaría de Economía, acordamos 
reforzar las acciones implementadas para 
consolidar la entrada de inversión con sentido 
social para Nayarit.

La seguridad pública, financiera y jurídica 
es esencial para el progreso de nuestro estado. 
Como gobierno, velaremos por el crecimiento 
de la economía, que es una inversión en el 
bienestar de los nayaritas”.

Oscar Gil / Mary Castro

Del 24 al 27 de mayo del 2023 Nayarit será sede 
del Desafío Buñuel, uno de los Rally´s más 
importantes de cine de España, oficializó en 
rueda de prensa David Guerrero, rector de la 
Universidad Nueva Galicia (UNG), quien en todo 
momento se hizo acompañar de sus aliados, el 
director y productor del Desafío, Esteban Luis 
López Juderías, y  Dalinda Sandoval, directora 
de Comunicación de la Universidad Autónoma 
de Nayarit.

“Hoy tenemos la satisfacción de decirles 
que hemos tomado los acuerdos de realizar 
el desafío Buñuel Nayarit entre el 24 y el 27 de 
mayo. Esto nos lleva a tener que organizarnos, 
ponernos de acuerdo y sumar esfuerzos, este no 
es un esfuerzo únicamente de la Universidad 
Nueva Galicia, por puesto, requerimos de 
instituciones, organizaciones empresariales, 
instituciones públicas. La Universidad 
Autónoma de Nayarit ha recibido con mucha 
satisfacción la propuesta. Hemos realizado 
reuniones con diferentes actores, estamos 
trabajando bastante fuerte para poder llegar a 
este punto”, afirmó el rector de la UNG.  

Reconoció que no será tarea fácil realizar 
este importante evento: “Desde luego que 
tendrá que ser un gran esfuerzo con grandes 
acuerdos, gran coordinación y esperar sumar 
cada vez más y más y más instituciones y 
organizaciones que tengan que ver con el tema. 
Lo que sí tenemos muy claro es que en Tepic 
existe una gran cultura de cine, hay mucho 
talento, pero requerimos organizarnos para 
que ese talento tenga los espacios para poderlo 
desempeñar; el interés es grande, estoy seguro 
que podemos organizarnos y poder tener un 
festival muy importante que vaya madurando, 
que vayamos trabajando y que la comunidad y 
la sociedad nayarita se vaya involucrando cada 
vez más”.

Por otra parte, López Juderías explicó 
que la convocatoria para participar en esta 
actividad se publicará en el mes de diciembre 
del 2022 y podrán participar todos los 
realizadores en Nayarit y del país. El primero 
de los premios para el equipo ganador es viajar 

a la ciudad de Teruel en España para participar 
en el Desafío Buñuel en agosto del 2023.

“Yo creo que va ser buenísimo para las 
dos partes para Teruel, para vosotros tener 
una sede en México es el mejor homenaje que 
le podemos hacer a Luis Buñuel, pero creo que 
en España va llamar muchísimo la atención. 
No hay ningún festival de cine y nuestro 
festival es muy curioso y muy divertido. Va 
a ser impresionante, va a poner a Tepic en el 
mapa de los españoles, el equipo que gane en 
mayo en Tepic, va a venir a participar en agosto 
a España, tres de sus integrantes, y viceversa”, 
apuntó.

Finalmente, la organización reitera 
que el Desafío Buñuel Nayarit es distinto 
a todo lo que se ha realizado en la capital 
nayarita, es un festival vivo, emocionante 
y con el reto de realizar en solo 48 horas un 
corto cinematográfico. La experiencia ofrece 
la oportunidad de compartir talento entre 
España y México, así como la formación 
profesional a través de talleres previos.

Cabe mencionar que de cinco emisiones 
del Desafío Buñuel, cuatro han contado con 
la presencia de nayaritas y en la edición 2022 
dos estudiantes de cinematografía de la 
Universidad Nueva Galicia formaron parte del 
equipo ganador del primer lugar con el rodaje 
del corto El Ángulo Imperfecto.

Desafío Buñuel se realizará en mayo de 2023

Convertirán Tepic en 
la capital del cine 

El Desafío Buñuel Nayarit es distinto a todo lo que se ha realizado en la 
capital, es un festival vivo, emocionante y con el reto de realizar en sólo 
48 horas un corto cinematográfico
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PRIMERA PUBLICACIÓN

De conformidad con lo dispuesto por el 
Artículo 192 y 195 de la Ley del Notariado 
del Estado de Nayarit, se hace del 
conocimiento del público en general, que 
en la Notaría Pública número 37 treinta y 
siete, de la Primera Demarcación Notarial 
del Estado, con Sede en Tepic, Municipio 
de Nayarit; con domicilio en la Calle Coral 
número 50 cincuenta, bajo Escritura 
Pública número 1116 mil ciento dieciséis, 
del Tomo Segundo, Libro Segundo, se ha 
Radicado la Tramitación de la Sucesión 
Testamentaria a bienes de los señores 
David Peña Falcón y Antonia Hernández 
Ramos, por denuncia efectuada por el 
señor José Luis Sánchez Hernández, 
hijo de la de cujus, por su propio derecho 
y en su carácter de heredero y ALBACEA, 
mismo que bajo protesta de decir verdad 
expresó: A).- El  señor José Luis Sánchez 
Hernández ser aspirante a heredero; B).- 
No tener conocimiento de la existencia de 
más personas con igual o mejor derecho 
para heredar que el aspirante mencionado; 
C).- que los autores de la sucesión eran 
originarios de Ahualulco, Jalisco y Potrero 
de Barreras, San Sebastián del Oeste, 
Jalisco, respectivamente; y tuvieron su 
último domicilio en la calle Delfín número 
18 dieciocho, en la localidad de La Cruz 
de Huanacaxtle, municipio de Bahía de 
Banderas, Nayarit, quienes fallecieron el 
día 22 veintidós de enero de 2004 dos mil 
cuatro y el 30 de mayo de 2006 dos mil seis, 
respectivamente.

A T E N T A M E N T E.

Licenciado José Trinidad Espinoza 
Vargas.

Notario Público Titular Número 37.

PARA SU PUBLICACIÓN DE 10 EN 10 
DÍAS (1/2).

De acuerdo con TResearch International

Registra el estado el menor 
número de robos a negocios 
“En Nayarit ofrecemos seguridad jurídica y de inversión a todos quienes 
hacen un esfuerzo para ayudarnos a crecer con sentido social”, dijo el 
gobernador 

Firmaron ayer el convenio respectivo

Acuerdan colaborar CDDH, Tribunal 
Superior de Justicia y la UAN 

** “Los derechos humanos, más que un tema, son acciones y decisiones 
que tenemos que llevar a cabo permanentemente en nuestras 
prácticas universitarias, dijo Norma Liliana Galván Meza, rectora de la 
Universidad

Para el desarrollo del estado

Esencial seguridad pública, financiera 
y jurídica en Nayarit: Navarro

“En reunión de evaluación con el personal de la Secretaría de Economía, 
acordamos reforzar las acciones implementadas para consolidar la 
entrada de inversión con sentido social para Nayarit”, mencionó el 
gobernador 

La ejercen en su contra colegas y adversarios  

Sufren mujeres 
violencia política: INE 
“Hay muy poca representación política de mujeres en los  
ayuntamientos del estado. Prueba de ello es que existe menos del 50 
por ciento de presidencias municipales ocupadas por mujeres”, sostuvo 
el vocal ejecutivo del INE en la entidad Eduardo Trujillo Trujillo 

Heridas infectadas le provocan fuertes dolores 

Pide Gustavo apoyo 
de la sociedad 

“Cuando caí de la motocicleta yo viajaba como copiloto, el conductor 
se fracturó una pierna pero él sí tiene familia y a él lo llevaron a un 

hospital, yo por no tener dinero al día siguiente fui dado de alta”, dijo el 
señor Gustavo Torres

Fernando Ulloa Pérez 

Que ciudadanía decida su construcción 

Gobierno ni a favor ni en contra  de 
estacionamiento subterráneo 

“Los ayuntamientos son autónomos, no estamos a favor ni en contra, seremos solidarios si la obra beneficia a 
los ciudadanos y sobre todo si reactiva la economía”, declaró el secretario general de Gobierno, Juan Antonio 
Echeagaray  

Que se escuchen todas 
las voces, dice 

Diputado 
Miramontes 

se inclina por 
la mayoría

“Estoy a favor de lo que la 
mayoría de ciudadanos decida. 
Si la mayoría dice que la obra 
no se haga pues que no se 
haga, pero si es lo contrario, yo 
estoy de acuerdo que se haga 
la obra, siempre y cuando se 
respeten lo que el INAH tenga 
registrado como monumentos 
históricos”, subrayó el diputado 
Luis Enrique Miramontes 

Fernando Ulloa Pérez 

Los ciudadanos y comerciantes que tienen 
sus establecimientos en las inmediaciones 
de la Plaza Principal de Tepic serán quienes 
decidan si se construye o no el estacionamiento 
subterráneo en esta zona de la ciudad, declaró 
el diputado local Luis Enrique Miramontes 
Vázquez. 

Explicó que él como legislador no puede 
difundir su opinión personal al respecto. Sin 
embargo, hizo un llamado para que las partes 
involucradas se sienten, dialoguen, analicen y 
decidan qué acciones se van a tomar sobre la 
obra que propone el Ayuntamiento de Tepic.

Refirió que el proyecto de obra de un 
estacionamiento subterráneo  frente a la Plaza 
Principal de Tepic existe desde hace más de 
nueve años, pero ante la falta de recursos las 
anteriores administraciones municipales no 
pudieron concretarlo.

Puntualizó que hasta hoy la mayoría 
de los ciudadanos consideran innecesario 
construir un estacionamiento subterráneo: 
“Yo estoy a favor de lo que la mayoría de 
ciudadanos decida. Si la mayoría dice que la 
obra no se haga, pues que no se haga, pero si 
es lo contrario, pues yo estoy de acuerdo que 
se haga la obra, siempre y cuando se respeten 
las construcciones que el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia en Nayarit tenga 
registradas como monumentos históricos”.   

En Bahía de Banderas

Convocan a participar en Consulta 
Nacional Destinos Turísticos 

Redacción 

El gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero informó que de 
acuerdo a la consultora TResearch 
International, Nayarit es el estado 
que registra el menor número 
de robos a negocios en México. 
Asimismo destacó que los trabajos 
de transformación en seguridad 
jurídica y de inversión son 
eficientes y continúan mejorando 
la vida de las y los nayaritas.

“ D e  a c u e r d o  c o n  d a to s 
d e l  S i s t e m a  N a c i o n a l  d e 
Seguridad Pública, publicados 
por la consultora TResearch 
International, Nayarit tiene el 
menor número de robos a negocios 
en todo el país desde el inicio del 
sexenio de nuestro presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

La transformación de México 
pasa, necesariamente, por la paz 
social y el bienestar de toda la 
ciudadanía. En Nayarit ofrecemos 
seguridad jurídica y de inversión 
a todos quienes hacen un esfuerzo 
para ayudarnos a crecer con sentido 
social”.

Óscar Gil 

En el marco de la II Sesión Ordinaria de la Zona 
Oeste de la Federación Mexicana de Organismos 
Públicos de Derechos Humanos (FMOPDH) en la 
que Nayarit fue sede, la Comisión de Defensa de 
los Derechos Humanos (CDDH) en la entidad dio 
paso a una firma de convenio de colaboración 
con el Tribunal Superior de Justicia y la 
Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), al 
que asistió como invitado especial el secretario 
general de Gobierno Juan Antonio Echeagaray 
Becerra, quien representó al gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero.

Sobre esta firma de colaboración amplió 
la propia rectora de la UAN, Norma Liliana 
Galván Meza: “Los derechos humanos,   más 
que un tema, son acciones y decisiones que 
tenemos que llevar a cabo permanentemente 
en nuestras prácticas universitarias. Yo 
celebro mucho la firma   de este convenio 
que, si bien tiene una vigencia de un año, 

seguramente estaremos firmando y renovando 
permanentemente porque en la institución 
actualmente nos encontramos en un 
proceso de definición de nuestro esquema de 
defensoría de los derechos universitarios que 
tan necesario es y ha sido a nuestra institución”.

Por su parte, Maximino Muñoz de la Cruz, 
presidente de la CDDH de la entidad, indicó que 
el objetivo del encuentro de los ombudsman es 
coordinarse, fijar posicionamientos en algunos 
temas nacionales y buscar la armonía entre 
la zona para enfrentar juntos los problemas 
comunes que se tienen. 

En este evento, cuya sede fue el Centro 
de Arte Contemporáneo Emilia Ortiz de esta 
ciudad, estuvieron presentes los presidentes 
de las Comisiones   de Derechos Humanos de 
Aguascalientes, Colima, Durango, Guanajuato, 
Michoacán,   Jalisco, Zacatecas y Morelos; este 
último impartió la conferencia denominada 
Defensa Constitucional de los Organismos 
Autónomos.

Fernando Ulloa Pérez 

La violencia política en contra de las mujeres 
nayaritas es un tema vigente; la padecen en 
sus propios partidos políticos y de parte de 
sus adversarios en tiempos electorales, así lo 
dio a conocer Eduardo Trujillo Trujillo, vocal 
ejecutivo del Instituto Nacional Electoral. 

Consideró que en Nayarit no existe equidad 
de género en los cargos públicos, porque hay 
muy poca representación política de mujeres 
en los ayuntamientos del estado. Prueba de 
ello es que existe menos del 50 por ciento 
de presidencias municipales ocupadas por 
mujeres.

Destacó que las regidoras que ahora se 
encuentran ejerciendo este importante cargo 
en los ayuntamientos del estado, es porque 
llegaron a los cabildos por la vía plurinominal 
y no por elección directa. 

Puntualizó que la violencia política no sólo 
la ejercen en contra de las mujeres quienes se 
dedican a la propia actividad política, pues dijo 
que existen denuncias en contra de reporteros 
y medios de comunicación, por atacar 
directamente la imagen de algunas mujeres que 
en la actualidad  ejercen un cargo público. 

Óscar Gil

El Gobierno del Estado de Nayarit respetará 
la construcción de un estacionamiento 
subterráneo en la Plaza Principal de Tepic, 
siempre y cuando el proyecto garantice un gran 
beneficio para los habitantes de Tepic, expresó 
el secretario general de Gobierno, Juan Antonio 
Echeagaray Becerra, quien recuerda que como 
administración estatal siempre reconocerá la 
autonomía de los municipios.  

“El Gobierno del estado siempre ha 
tenido la misma postura con los demás 
ayuntamientos, y en particular con el de Tepic,  
con relación a la autonomía que establece la 

propia Constitución en el artículo 115. Son 
autónomos los municipios, entonces ahí 
tendrá que deliberar el cuerpo edilicio, en este 
caso los cabildos y si finalmente determinan 
que sea en una encuesta y la ciudadanía apoya 
la construcción, aquí el gobierno del estado, 
insisto, ni a favor ni en contra, es respetuoso y 
si es un proyecto que pudiera beneficiar a los 
habitantes de Tepic pues será solidario con 
ellos”, sentenció el funcionario estatal.

Finalmente, el responsable de la política 
interna reconoció que la construcción de 
estacionamientos beneficiará a los comercios 
del Centro Histórico de Tepic, quienes verán su 
economía reactivarse gracias a estos espacios. 

“Yo creo que es necesario porque el 
problema del centro de Tepic, el problema 
del mercado que está contiguo a la 
presidencia municipal,   no pueden competir 
con los centros comerciales que tiene sus 
estacionamientos. Entonces, para lograr 
reactivar la economía tanto del centro como 
del mercado yo creo que sí es necesario tener 
más espacios de estacionamiento y en este 
caso se va a modernizar aún más, una obra 
que beneficiaría a los nayaritas, como la obra 
que tenemos de la remodelación de la avenida 
Insurgentes; toda obra causa molestias pero la 
final los resultados creo que son en beneficio 
de los nayaritas”, apuntó.

Esta Consulta Nacional tiene 
como objetivo recabar las 
perspectivas y propuestas de 
niñas, niños y adolescentes para 
que los lugares o destinos más 
visitados de México, sean seguros 
para ellos, y se lleva a cabo 
mediante un ejercicio de consulta, 
por lo que podrán expresar su 
postura a través de la creación 
poética

Argimiro León

Bahía de Banderas.- El H. Ayuntamiento de 
Bahía de Banderas, el gobierno de Nayarit, la 
COPARMEX estatal, la Secretaría de Turismo 
Federal y World Vision México, invitan a las 
niñas, niños y adolescentes entre 6 y 17 años, 

a participar en la Consulta Nacional Destinos 
Turísticos Seguros para Niñas, Niños y 
Adolescentes.

Esta Consulta Nacional tiene como 
objetivo recabar las perspectivas y propuestas 
de niñas, niños y adolescentes para que los 
lugares o destinos más visitados de México, 
sean seguros para ellos, y se lleva a cabo 
mediante un ejercicio de consulta, por lo 
que podrán expresar su postura a través de 
la creación poética, composición de una 
canción o cuento, también se puede participar 
respondiendo un cuestionario o bien con el 
envío de un audio en el que podrán cantar, 
recitar un poema o expresar su opinión de viva 
voz.

Todo esto se podrá llevar a cabo a través de 
la liga

https://ninezlibredeviolencia.
org/consulta_
espaciosturisticossegurosparalaninez/ que en 
estos momentos se encuentra abierta y es de 
fácil acceso.

Asimismo, la alcaldesa de Bahía de 
Banderas, Mirtha Villalvazo, asistió al festejo 
del 85 aniversario del Ejido de San Vicente, en 
donde tuvo la oportunidad de platicar con 
muchos de quienes lo conforman. Reconoció 
la trayectoria de este grupo a quienes dijo que 
estaba ahí para sumarse al trabajo en equipo 
y con ello crear una mejor historia para San 
Vicente y para Bahía de Banderas.

“En mí tienen una amiga, pero también 
un soldado para sumarme al trabajo diario, 
yo soy un instrumento del pueblo y saben que 
cuentan conmigo. Los invito a respaldar al 
presidente de su ejido y hacer lograr mejores 
oportunidades para esta comunidad. Estamos 
comprometidos en mejorar la vida de San 
Vicente Nayarit, así que ¡arriba San Vicente! y 
¡Arriba Bahía de Banderas!”, dijo la presidenta 
municipal a los ejidatarios.

En medio de júbilos y al son de los 
Ciclones del Pacífico, la presidenta municipal 
continuó departiendo con los asistentes a esta 
celebración.
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Hace aproximadamente tres meses el señor 
Gustavo Torres García, de 48 años de edad, cuando 
viajaba a bordo de una motocicleta hacia el 
centro de la ciudad de Tepic, sufrió una caída y 
desde entonces presenta heridas que no le han 

cicatrizado en piernas y en el brazo izquierdo. 
Explicó que no cuenta con el recurso 

necesario para atender sus heridas ya infectadas, 
motivo por el cual pide apoyo a la sociedad en 
general. 

Detalló que cuando cayó de la motocicleta 
viajaba como copiloto, el conductor de la frágil 
unidad se fracturó una pierna: “Pero él sí tiene 
familia y a él lo llevaron a un hospital, yo por 
no tener dinero al día siguiente me dieron de alta 
y ahora aquí ando en la calle pidiendo la moneda 
a las personas de buen corazón para sacar dinero 
para comer”. 

Aclaró que la única droga que consume es 
una verde y seca: “De las drogas sintéticas no quiero 
saber nada, porque esas sí hacen mucho daño”.

Dio a conocer que por no contar con empleo 
no tiene dinero para curarse las heridas: “Yo 
tengo mucho tiempo viviendo solo, vivo por la 
calle Buganvilias en el número 143, adelante del 
Instituto Matatipac en la colonia Jardines del Valle, 
por si alguien quiere y puede ayudarme, se los 
agradezco. No tengo familia, vivo solo y mis heridas 
cada vez me provocan más dolor, yo creo que por la 
infección”, aseveró. 

Es importante mencionar que el señor 
Gustavo Torres es limpiaparabrisas en el cruce de 
las avenidas México y Zapopan a escasos metros del 
panteón Jardines de la Cruz.

Redacción Esta tarde de viernes, el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero sostuvo un encuentro 
con el personal que labora en la Secretaría de 
Economía, con quienes intercambió puntos de 
vista para seguir provocando el desarrollo de 
Nayarit.

“En reunión de evaluación con el personal 
de la Secretaría de Economía, acordamos 
reforzar las acciones implementadas para 
consolidar la entrada de inversión con sentido 
social para Nayarit.

La seguridad pública, financiera y jurídica 
es esencial para el progreso de nuestro estado. 
Como gobierno, velaremos por el crecimiento 
de la economía, que es una inversión en el 
bienestar de los nayaritas”.

Oscar Gil / Mary Castro

Del 24 al 27 de mayo del 2023 Nayarit será sede 
del Desafío Buñuel, uno de los Rally´s más 
importantes de cine de España, oficializó en 
rueda de prensa David Guerrero, rector de la 
Universidad Nueva Galicia (UNG), quien en todo 
momento se hizo acompañar de sus aliados, el 
director y productor del Desafío, Esteban Luis 
López Juderías, y  Dalinda Sandoval, directora 
de Comunicación de la Universidad Autónoma 
de Nayarit.

“Hoy tenemos la satisfacción de decirles 
que hemos tomado los acuerdos de realizar 
el desafío Buñuel Nayarit entre el 24 y el 27 de 
mayo. Esto nos lleva a tener que organizarnos, 
ponernos de acuerdo y sumar esfuerzos, este no 
es un esfuerzo únicamente de la Universidad 
Nueva Galicia, por puesto, requerimos de 
instituciones, organizaciones empresariales, 
instituciones públicas. La Universidad 
Autónoma de Nayarit ha recibido con mucha 
satisfacción la propuesta. Hemos realizado 
reuniones con diferentes actores, estamos 
trabajando bastante fuerte para poder llegar a 
este punto”, afirmó el rector de la UNG.  

Reconoció que no será tarea fácil realizar 
este importante evento: “Desde luego que 
tendrá que ser un gran esfuerzo con grandes 
acuerdos, gran coordinación y esperar sumar 
cada vez más y más y más instituciones y 
organizaciones que tengan que ver con el tema. 
Lo que sí tenemos muy claro es que en Tepic 
existe una gran cultura de cine, hay mucho 
talento, pero requerimos organizarnos para 
que ese talento tenga los espacios para poderlo 
desempeñar; el interés es grande, estoy seguro 
que podemos organizarnos y poder tener un 
festival muy importante que vaya madurando, 
que vayamos trabajando y que la comunidad y 
la sociedad nayarita se vaya involucrando cada 
vez más”.

Por otra parte, López Juderías explicó 
que la convocatoria para participar en esta 
actividad se publicará en el mes de diciembre 
del 2022 y podrán participar todos los 
realizadores en Nayarit y del país. El primero 
de los premios para el equipo ganador es viajar 

a la ciudad de Teruel en España para participar 
en el Desafío Buñuel en agosto del 2023.

“Yo creo que va ser buenísimo para las 
dos partes para Teruel, para vosotros tener 
una sede en México es el mejor homenaje que 
le podemos hacer a Luis Buñuel, pero creo que 
en España va llamar muchísimo la atención. 
No hay ningún festival de cine y nuestro 
festival es muy curioso y muy divertido. Va 
a ser impresionante, va a poner a Tepic en el 
mapa de los españoles, el equipo que gane en 
mayo en Tepic, va a venir a participar en agosto 
a España, tres de sus integrantes, y viceversa”, 
apuntó.

Finalmente, la organización reitera 
que el Desafío Buñuel Nayarit es distinto 
a todo lo que se ha realizado en la capital 
nayarita, es un festival vivo, emocionante 
y con el reto de realizar en solo 48 horas un 
corto cinematográfico. La experiencia ofrece 
la oportunidad de compartir talento entre 
España y México, así como la formación 
profesional a través de talleres previos.

Cabe mencionar que de cinco emisiones 
del Desafío Buñuel, cuatro han contado con 
la presencia de nayaritas y en la edición 2022 
dos estudiantes de cinematografía de la 
Universidad Nueva Galicia formaron parte del 
equipo ganador del primer lugar con el rodaje 
del corto El Ángulo Imperfecto.

Desafío Buñuel se realizará en mayo de 2023

Convertirán Tepic en 
la capital del cine 

El Desafío Buñuel Nayarit es distinto a todo lo que se ha realizado en la 
capital, es un festival vivo, emocionante y con el reto de realizar en sólo 
48 horas un corto cinematográfico
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PRIMERA PUBLICACIÓN

De conformidad con lo dispuesto por el 
Artículo 192 y 195 de la Ley del Notariado 
del Estado de Nayarit, se hace del 
conocimiento del público en general, que 
en la Notaría Pública número 37 treinta y 
siete, de la Primera Demarcación Notarial 
del Estado, con Sede en Tepic, Municipio 
de Nayarit; con domicilio en la Calle Coral 
número 50 cincuenta, bajo Escritura 
Pública número 1116 mil ciento dieciséis, 
del Tomo Segundo, Libro Segundo, se ha 
Radicado la Tramitación de la Sucesión 
Testamentaria a bienes de los señores 
David Peña Falcón y Antonia Hernández 
Ramos, por denuncia efectuada por el 
señor José Luis Sánchez Hernández, 
hijo de la de cujus, por su propio derecho 
y en su carácter de heredero y ALBACEA, 
mismo que bajo protesta de decir verdad 
expresó: A).- El  señor José Luis Sánchez 
Hernández ser aspirante a heredero; B).- 
No tener conocimiento de la existencia de 
más personas con igual o mejor derecho 
para heredar que el aspirante mencionado; 
C).- que los autores de la sucesión eran 
originarios de Ahualulco, Jalisco y Potrero 
de Barreras, San Sebastián del Oeste, 
Jalisco, respectivamente; y tuvieron su 
último domicilio en la calle Delfín número 
18 dieciocho, en la localidad de La Cruz 
de Huanacaxtle, municipio de Bahía de 
Banderas, Nayarit, quienes fallecieron el 
día 22 veintidós de enero de 2004 dos mil 
cuatro y el 30 de mayo de 2006 dos mil seis, 
respectivamente.

A T E N T A M E N T E.

Licenciado José Trinidad Espinoza 
Vargas.

Notario Público Titular Número 37.

PARA SU PUBLICACIÓN DE 10 EN 10 
DÍAS (1/2).

De acuerdo con TResearch International

Registra el estado el menor 
número de robos a negocios 
“En Nayarit ofrecemos seguridad jurídica y de inversión a todos quienes 
hacen un esfuerzo para ayudarnos a crecer con sentido social”, dijo el 
gobernador 

Firmaron ayer el convenio respectivo

Acuerdan colaborar CDDH, Tribunal 
Superior de Justicia y la UAN 

** “Los derechos humanos, más que un tema, son acciones y decisiones 
que tenemos que llevar a cabo permanentemente en nuestras 
prácticas universitarias, dijo Norma Liliana Galván Meza, rectora de la 
Universidad

Para el desarrollo del estado

Esencial seguridad pública, financiera 
y jurídica en Nayarit: Navarro

“En reunión de evaluación con el personal de la Secretaría de Economía, 
acordamos reforzar las acciones implementadas para consolidar la 
entrada de inversión con sentido social para Nayarit”, mencionó el 
gobernador 

La ejercen en su contra colegas y adversarios  

Sufren mujeres 
violencia política: INE 
“Hay muy poca representación política de mujeres en los  
ayuntamientos del estado. Prueba de ello es que existe menos del 50 
por ciento de presidencias municipales ocupadas por mujeres”, sostuvo 
el vocal ejecutivo del INE en la entidad Eduardo Trujillo Trujillo 

Heridas infectadas le provocan fuertes dolores 

Pide Gustavo apoyo 
de la sociedad 

“Cuando caí de la motocicleta yo viajaba como copiloto, el conductor 
se fracturó una pierna pero él sí tiene familia y a él lo llevaron a un 

hospital, yo por no tener dinero al día siguiente fui dado de alta”, dijo el 
señor Gustavo Torres

Fernando Ulloa Pérez 

Que ciudadanía decida su construcción 

Gobierno ni a favor ni en contra  de 
estacionamiento subterráneo 

“Los ayuntamientos son autónomos, no estamos a favor ni en contra, seremos solidarios si la obra beneficia a 
los ciudadanos y sobre todo si reactiva la economía”, declaró el secretario general de Gobierno, Juan Antonio 
Echeagaray  

Que se escuchen todas 
las voces, dice 

Diputado 
Miramontes 

se inclina por 
la mayoría

“Estoy a favor de lo que la 
mayoría de ciudadanos decida. 
Si la mayoría dice que la obra 
no se haga pues que no se 
haga, pero si es lo contrario, yo 
estoy de acuerdo que se haga 
la obra, siempre y cuando se 
respeten lo que el INAH tenga 
registrado como monumentos 
históricos”, subrayó el diputado 
Luis Enrique Miramontes 

Fernando Ulloa Pérez 

Los ciudadanos y comerciantes que tienen 
sus establecimientos en las inmediaciones 
de la Plaza Principal de Tepic serán quienes 
decidan si se construye o no el estacionamiento 
subterráneo en esta zona de la ciudad, declaró 
el diputado local Luis Enrique Miramontes 
Vázquez. 

Explicó que él como legislador no puede 
difundir su opinión personal al respecto. Sin 
embargo, hizo un llamado para que las partes 
involucradas se sienten, dialoguen, analicen y 
decidan qué acciones se van a tomar sobre la 
obra que propone el Ayuntamiento de Tepic.

Refirió que el proyecto de obra de un 
estacionamiento subterráneo  frente a la Plaza 
Principal de Tepic existe desde hace más de 
nueve años, pero ante la falta de recursos las 
anteriores administraciones municipales no 
pudieron concretarlo.

Puntualizó que hasta hoy la mayoría 
de los ciudadanos consideran innecesario 
construir un estacionamiento subterráneo: 
“Yo estoy a favor de lo que la mayoría de 
ciudadanos decida. Si la mayoría dice que la 
obra no se haga, pues que no se haga, pero si 
es lo contrario, pues yo estoy de acuerdo que 
se haga la obra, siempre y cuando se respeten 
las construcciones que el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia en Nayarit tenga 
registradas como monumentos históricos”.   

En Bahía de Banderas

Convocan a participar en Consulta 
Nacional Destinos Turísticos 

Redacción 

El gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero informó que de 
acuerdo a la consultora TResearch 
International, Nayarit es el estado 
que registra el menor número 
de robos a negocios en México. 
Asimismo destacó que los trabajos 
de transformación en seguridad 
jurídica y de inversión son 
eficientes y continúan mejorando 
la vida de las y los nayaritas.

“ D e  a c u e r d o  c o n  d a to s 
d e l  S i s t e m a  N a c i o n a l  d e 
Seguridad Pública, publicados 
por la consultora TResearch 
International, Nayarit tiene el 
menor número de robos a negocios 
en todo el país desde el inicio del 
sexenio de nuestro presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

La transformación de México 
pasa, necesariamente, por la paz 
social y el bienestar de toda la 
ciudadanía. En Nayarit ofrecemos 
seguridad jurídica y de inversión 
a todos quienes hacen un esfuerzo 
para ayudarnos a crecer con sentido 
social”.

Óscar Gil 

En el marco de la II Sesión Ordinaria de la Zona 
Oeste de la Federación Mexicana de Organismos 
Públicos de Derechos Humanos (FMOPDH) en la 
que Nayarit fue sede, la Comisión de Defensa de 
los Derechos Humanos (CDDH) en la entidad dio 
paso a una firma de convenio de colaboración 
con el Tribunal Superior de Justicia y la 
Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), al 
que asistió como invitado especial el secretario 
general de Gobierno Juan Antonio Echeagaray 
Becerra, quien representó al gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero.

Sobre esta firma de colaboración amplió 
la propia rectora de la UAN, Norma Liliana 
Galván Meza: “Los derechos humanos,   más 
que un tema, son acciones y decisiones que 
tenemos que llevar a cabo permanentemente 
en nuestras prácticas universitarias. Yo 
celebro mucho la firma   de este convenio 
que, si bien tiene una vigencia de un año, 

seguramente estaremos firmando y renovando 
permanentemente porque en la institución 
actualmente nos encontramos en un 
proceso de definición de nuestro esquema de 
defensoría de los derechos universitarios que 
tan necesario es y ha sido a nuestra institución”.

Por su parte, Maximino Muñoz de la Cruz, 
presidente de la CDDH de la entidad, indicó que 
el objetivo del encuentro de los ombudsman es 
coordinarse, fijar posicionamientos en algunos 
temas nacionales y buscar la armonía entre 
la zona para enfrentar juntos los problemas 
comunes que se tienen. 

En este evento, cuya sede fue el Centro 
de Arte Contemporáneo Emilia Ortiz de esta 
ciudad, estuvieron presentes los presidentes 
de las Comisiones   de Derechos Humanos de 
Aguascalientes, Colima, Durango, Guanajuato, 
Michoacán,   Jalisco, Zacatecas y Morelos; este 
último impartió la conferencia denominada 
Defensa Constitucional de los Organismos 
Autónomos.

Fernando Ulloa Pérez 

La violencia política en contra de las mujeres 
nayaritas es un tema vigente; la padecen en 
sus propios partidos políticos y de parte de 
sus adversarios en tiempos electorales, así lo 
dio a conocer Eduardo Trujillo Trujillo, vocal 
ejecutivo del Instituto Nacional Electoral. 

Consideró que en Nayarit no existe equidad 
de género en los cargos públicos, porque hay 
muy poca representación política de mujeres 
en los ayuntamientos del estado. Prueba de 
ello es que existe menos del 50 por ciento 
de presidencias municipales ocupadas por 
mujeres.

Destacó que las regidoras que ahora se 
encuentran ejerciendo este importante cargo 
en los ayuntamientos del estado, es porque 
llegaron a los cabildos por la vía plurinominal 
y no por elección directa. 

Puntualizó que la violencia política no sólo 
la ejercen en contra de las mujeres quienes se 
dedican a la propia actividad política, pues dijo 
que existen denuncias en contra de reporteros 
y medios de comunicación, por atacar 
directamente la imagen de algunas mujeres que 
en la actualidad  ejercen un cargo público. 

Óscar Gil

El Gobierno del Estado de Nayarit respetará 
la construcción de un estacionamiento 
subterráneo en la Plaza Principal de Tepic, 
siempre y cuando el proyecto garantice un gran 
beneficio para los habitantes de Tepic, expresó 
el secretario general de Gobierno, Juan Antonio 
Echeagaray Becerra, quien recuerda que como 
administración estatal siempre reconocerá la 
autonomía de los municipios.  

“El Gobierno del estado siempre ha 
tenido la misma postura con los demás 
ayuntamientos, y en particular con el de Tepic,  
con relación a la autonomía que establece la 

propia Constitución en el artículo 115. Son 
autónomos los municipios, entonces ahí 
tendrá que deliberar el cuerpo edilicio, en este 
caso los cabildos y si finalmente determinan 
que sea en una encuesta y la ciudadanía apoya 
la construcción, aquí el gobierno del estado, 
insisto, ni a favor ni en contra, es respetuoso y 
si es un proyecto que pudiera beneficiar a los 
habitantes de Tepic pues será solidario con 
ellos”, sentenció el funcionario estatal.

Finalmente, el responsable de la política 
interna reconoció que la construcción de 
estacionamientos beneficiará a los comercios 
del Centro Histórico de Tepic, quienes verán su 
economía reactivarse gracias a estos espacios. 

“Yo creo que es necesario porque el 
problema del centro de Tepic, el problema 
del mercado que está contiguo a la 
presidencia municipal,   no pueden competir 
con los centros comerciales que tiene sus 
estacionamientos. Entonces, para lograr 
reactivar la economía tanto del centro como 
del mercado yo creo que sí es necesario tener 
más espacios de estacionamiento y en este 
caso se va a modernizar aún más, una obra 
que beneficiaría a los nayaritas, como la obra 
que tenemos de la remodelación de la avenida 
Insurgentes; toda obra causa molestias pero la 
final los resultados creo que son en beneficio 
de los nayaritas”, apuntó.

Esta Consulta Nacional tiene 
como objetivo recabar las 
perspectivas y propuestas de 
niñas, niños y adolescentes para 
que los lugares o destinos más 
visitados de México, sean seguros 
para ellos, y se lleva a cabo 
mediante un ejercicio de consulta, 
por lo que podrán expresar su 
postura a través de la creación 
poética

Argimiro León

Bahía de Banderas.- El H. Ayuntamiento de 
Bahía de Banderas, el gobierno de Nayarit, la 
COPARMEX estatal, la Secretaría de Turismo 
Federal y World Vision México, invitan a las 
niñas, niños y adolescentes entre 6 y 17 años, 

a participar en la Consulta Nacional Destinos 
Turísticos Seguros para Niñas, Niños y 
Adolescentes.

Esta Consulta Nacional tiene como 
objetivo recabar las perspectivas y propuestas 
de niñas, niños y adolescentes para que los 
lugares o destinos más visitados de México, 
sean seguros para ellos, y se lleva a cabo 
mediante un ejercicio de consulta, por lo 
que podrán expresar su postura a través de 
la creación poética, composición de una 
canción o cuento, también se puede participar 
respondiendo un cuestionario o bien con el 
envío de un audio en el que podrán cantar, 
recitar un poema o expresar su opinión de viva 
voz.

Todo esto se podrá llevar a cabo a través de 
la liga

https://ninezlibredeviolencia.
org/consulta_
espaciosturisticossegurosparalaninez/ que en 
estos momentos se encuentra abierta y es de 
fácil acceso.

Asimismo, la alcaldesa de Bahía de 
Banderas, Mirtha Villalvazo, asistió al festejo 
del 85 aniversario del Ejido de San Vicente, en 
donde tuvo la oportunidad de platicar con 
muchos de quienes lo conforman. Reconoció 
la trayectoria de este grupo a quienes dijo que 
estaba ahí para sumarse al trabajo en equipo 
y con ello crear una mejor historia para San 
Vicente y para Bahía de Banderas.

“En mí tienen una amiga, pero también 
un soldado para sumarme al trabajo diario, 
yo soy un instrumento del pueblo y saben que 
cuentan conmigo. Los invito a respaldar al 
presidente de su ejido y hacer lograr mejores 
oportunidades para esta comunidad. Estamos 
comprometidos en mejorar la vida de San 
Vicente Nayarit, así que ¡arriba San Vicente! y 
¡Arriba Bahía de Banderas!”, dijo la presidenta 
municipal a los ejidatarios.

En medio de júbilos y al son de los 
Ciclones del Pacífico, la presidenta municipal 
continuó departiendo con los asistentes a esta 
celebración.
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Análisis a Fondo
 Urge tapar el pozo…

 Francisco Gómez Maza

MONITOR POLÍTICO
Julio Casillas Barajas

LA SIMULACIÓN GENERA CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD

Advierten mañosa práctica en 
ISSSTE en entrega de medicina

* Los trabajadores de farmacia acatan indicaciones de quedarse con la 
receta aunque la misma no sea surtida al 100 por ciento.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/relatosnayarit 

LIBROS DE AYER Y HOY
Reportera del crimen

** El individuo frente al estado

Teresa Gil
laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

Ante factores de riesgo 

Para combatir el cáncer de mama 
es necesaria  la detección oportuna 
* El consumo de tabaco y alcohol, así como padecer sobrepeso y 
obesidad, son factores de riesgo asociados con todos los tipos de 
cáncer. El doctor Bermúdez Bernal explicó que el cáncer de mama es 
una patología provocada por un crecimiento anormal de las células de 
la glándula mamaria

En medio de controversia del T-MEC

Nueva renuncia en gobierno federal 
**Controversia T-MEC presentada en julio por Estados Unidos y Canadá, 
es por reformas de AMLO para limitar la participación extranjera en 
sector energético

Con cinco comités operativos

Dará Sedatu seguimiento a la 
Política Nacional de Vivienda

** Se da prioridad a la búsqueda de esquemas de financiamiento para 
población de bajos ingresos, el impulso a la autoproducción, el acceso 
a suelo y la implementación de los elementos de la vivienda adecuada

Alerta Cofepris 

Falsifican vitamínicos 
con complejo B

** El producto apócrifo de Bedoyecta Tri inyectable se identifica con el 
lote 179367; y Bedoyecta cápsulas con el lote 318783

Ahora, por fin, los responsables de la 
creación y reforma de leyes tienen que 
actuar para que nadie, ningún enemigo 
de la patria pueda violar las claves 
secretas y vuelva a entrar en la madre 
de la computadora de la Sedena, y de las 
demás instituciones gubernamentales 
que guardan información y datos 
privilegiados, que están calificados 
como intocables, porque de ellos pende 
la seguridad nacional.

Todos los personajes que tienen la 
potestad de crear leyes, y de reformarlas, 
o de abrogarlas, o sea los diputados y 
los senadores, tienen que decidirse a 
tapar el pozo, que no supieron tapar en 
lo pasado y que costó que se ahogara 
el niño en manos de las “Guacamayas”, 
como se autonombran los hackers 
que robaron una gran cantidad de 
información de la defensa nacional.

O sea, los diputados y senadores, los 
encargados directos de crear las leyes, 
tienen que rodearse de teóricos expertos 
en materia de ciencias y técnicas de 
información, para inventar una gruesa 
cámara,  una madre inviolable,  en 
donde no pueda entrar nadie más que 
los encargados de velar por la seguridad 
de la nación y del Estado mexicano. Ojo: 
la seguridad de la nación y del Estado 
mexicano. Solo.

Nadie que se considere de sentido 
común puede aceptar que los llamados 
hackers vuelvan a violar la seguridad 
de la información que sólo pueden usar 
quienes están encargados de defender 
a la patria y cuidar la seguridad 
nacional de los mexicanos y de quienes 
habitamos en esta geografía enorme.

No es posible que se repita otra 
violación de la madre del sistema 
de archivo, cuidado y manejo de la 
información nacional, que implica 
los rubros más sensibles del Estado 
mexicano, conformado por el Gobierno 
y el pueblo y sus sectores sociales, del 
color que sean.

Una vez es más que suficiente para 
aprehender. Debe de haber una toma de 
conciencia entre los hacedores de leyes, 
sin importar banderías ideológicas, 
ni posiciones de clase, para crear un 
mecanismo constitucional que asegure 
la información y los datos de seguridad 
nacional, tan importantes como la 
información y los datos personales. 
L o s  d a t o s  p e r s o n a l e s  c u i d a n  l a 
s e g u r i d a d  p e r s o n a l ;  l o s  d a t o s 
nacionales, la seguridad de la nación.

Y bueno. Pues,  en esta línea de 
toma de conciencia,  ha aparecido, 
este jueves 13 de octubre,  en una 
reunión de la Comisión de  Seguridad 
Pública, el senador Ricardo Monreal 
Áv i l a ,  p r e s i d e n t e  d e  l a  J u n t a  d e 
Coordinación Política del  Senado, 

r e a c c i o n a n d o  a  l o s  h e c h o s  y 
proponiendo la expedición de una 
nueva Ley General de Ciberseguridad, 
antes de que concluya el  presente 
Periodo Ordinario de sesiones de la 
LXV Legislatura del Congreso de la 
Unión. 

Y el asunto es de urgencia supina. 
Monreal  habla  de  expedir  la  Ley 
G e n e r a l  d e  C i b e r s e gu r i d a d  a n t e s 
de que concluya el  actual Periodo 
Ordinario de Sesiones, con el fin de 
establecer y distribuir, debidamente, 
l a s  c o m p e t e n c i a s  y  b a s e s  d e 
coordinación entre la Federación, los 
estados y municipios en esa materia, 
afirmó el senador Ricardo Monreal 
Ávila. 

El legislador, líder de la mayoría 
e n  e l  S e n a d o,  p l a n t e ó  u n a  s e r i a 
a d ve r t e n c i a :  l o s  “ h a c k e o s”  a  l a 
Secretaría de la Defensa Nacional “son 
sumamente delicados”, por lo que es 
conveniente legislar al respecto. 

Tan sólo en el primer trimestre de 
2022, en México se registraron 80 mil 
millones de intentos de ciberataques, 
que representan más de la mitad de 
los que se dieron durante todo 2021, 
cuando se detectaron 156 mil millones 
de intentos para sustraer información 
de manera ilegal.

Datos de la  Dirección General 
Científica de la Guardia Nacional 
- informó Monreal-  dan cuenta de 
que, de septiembre de 2020 a abril del 
2022,  esta dependencia atendió 34 
mil reportes ciudadanos en materia 
de ciberseguridad,  principalmente 
r e l a c i o n a d o s  c o n  s e c u e s t r o s  d e 
datos bancarios,  i n s t i t u c i o n a l e s  y 
personales.

El  Centro Iberoamericano para 
el  D esarrollo e  Investigación de la 
C i b e r s e g u r i d a d ,  a g r e g ó  M o n r e a l , 
reportó que, sólo en 2017, más de 33 
millones de ciudadanos en México 
fueron afectados por el cibercrimen, 
lo que ocasionó pérdidas por siete 
mil 700 millones de dólares. 

E n  l a s  ú l t i m a s  f e c h a s ,  g r u p o s 
de ciberdelincuentes han sustraído 
i n f o r m a c i ó n ,  d e  m a n e r a  i l e g a l , 
d e  d e p e n d e n c i a s  c o m o  l a  S e d e n a , 
l o  q u e ,  “ a d e m á s  d e  e v i d e n c i a r  l a 
vulneración de nuestros  sistemas 
i n f o r m á t i c o s ,  p o n e n  e n  r i e sgo  a l 
Estado mexicano”.

 Se  trata  – concluyó Monreal- 
de una llamada de alerta “para que 
aceleremos el proceso de legislación 
en materia de ciberseguridad,  a fin 
d e  p ro t e g e r  l a  i n f o r m a c i ó n  y  l o s 
datos que son resguardados tanto 
por dependencias públicas, como por 
instituciones privadas, económicas y 
financieras”.

La falta de medicamentos continúa siendo 
una constante en el Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (ISSSTE) ,  según comentan 
derechohabientes en Tepic.

Pero además de ello, advierten de una 
mañosa práctica que haría parecer que se surte 
al 100 por ciento la medicina.

Y es que, explican, en una receta se suelen 
plasmar dos tipos de medicinas; sin embargo, 
si en farmacia sólo cuentan con una de ellas, el 
derechohabiente tendrá que quedársela pero 
entregará la receta, sin posibilidad de volver 
otro día para recibir el faltante. 

Es decir, deducen, una vez que la receta 
entra a la farmacia parecería que ha sido 
surtida por completo, cuando en realidad en 
ocasiones no es así, por lo que la medicina 
faltante debe ser comprada en farmacias 
particulares.

La anterior maniobra podría hacer parecer 
que el ISSSTE tiene solucionado el abasto de 
medicina. 

Los trabajadores de farmacia acatan 
indicaciones de quedarse con la receta aunque 
la misma no sea surtida al 100 por ciento. 

Por ello se considera que lo correcto 
sería que se marcara la receta en la medicina 
que es entregada, pero se permitiera al 
derechohabiente regresar por la faltante.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en www.
relatosnayarit.com 

 La simulación es parte de la condición 
humana; cuando se generaliza procrea la 
corrupción y la impunidad que degrada y 
destruye instituciones. Este periodista no se 
anda por las ramas y apunta que en México 
abundan los simuladores, poniendo  ejemplos 
de personas incongruentes que dicen una 
cosa y hacen otra, sin recato ni mucho menos 
congruencia. Los nombres sobran.

La falsedad ha sido siempre un 
componente del sistema político mexicano, 
pero el que haya sido y sea así, no quiere decir 
que deba ser así. En términos generales, nos 
hemos acostumbrado a políticos que dicen, por 
ejemplo,  que van a terminar su periodo en un 
cargo “y que no aspiran a otro, que los den por 
muertos”, para luego ‘destaparse’ y pedir el voto 
para buscar otra boyante posición. Otros más, 
juran y perjuran que son leales a sus partidos 
o grupos políticos pero ya andan haciendo 
otros planes, brincando como chapulines e 
igual pasa en los gobiernos, muchos servidores 
dicen una cosa, pero en los hechos hacen otra, 
engañando al pueblo.

QUIEREN PERPETUAR SU POSICIÓN
Igualmente aparecen enardecidos debates 
donde leyes nuevas parecen la llave secreta 
al desarrollo, la clave del éxito nacional, 
cuando en realidad lo que buscan esos tipos 
es perpetuar el ‘estatus quo’, los privilegios 
y las ganancias. Hay ejemplos vivos de 
simulación: las reformas  al ITAI, en la que 
todos se persignan frente a la transparencia, 
pero prefieren la opacidad y otro ejemplo es 
el de la reforma educativa, que nunca llegó 
a un lado positivo, puro simular. Discursos y 
“pomposidades” aparte, si no hay evaluación 
y consecuencias para servidores públicos que 
presentan insuficiencias para estar frente de 
un cargo, todo queda en  una carta de buenas 
intenciones y nada más, y te lo digo Juan para 
que lo entienda Pedro.

FUERA SIMULADORES E INCONGRUENTES
¿De verdad la simulación es parte de nuestra 

cultura política? Algunos creen que este 
defecto se  forjó en las élites políticas a partir 
de una máxima que lo resume todo: “el que se 
mueve, no sale en la foto”, que  acuñó el líder 
cetemista,  Fidel Velázquez Sánchez.

La receta: si hay que aplicar la ley, mejor 
prudencia; si quieres un cargo público, no lo 
digas;  si vas a atacar a tu adversario, invítalo 
a comer y tómense juntos una foto; si vas a 
aprobar una reforma políticamente costosa, 
no lo aceptes, sólo afirma que lo analizarás 
con toda cautela; si vas a archivar un caso di 
que se abrirá una investigación exhaustiva 
y se llevará hasta las últimas consecuencias, 
caiga quien caiga; si  tu colaborador es un 
ladrón, “lo agarraron y será despedido” pero 
luego lo nombras  de Embajador, asesor 
plenipotenciario o secretario de cualquier 
otra cosa, no pasa nada. Si vas a pactar con 
el rival pronuncia un encendido discurso 
donde menciones que jamás claudicarás 
en las causas que defiendes, y así las cosas: 
“salidas airosas”.

LA INCONGRUENCIA
En suma, “las supremas  leyes” de la 
simulación y la incongruencia, dictan a 
nuestros políticos a actuar en contra de lo 
que dicen para luego decir lo contrario de lo 
que han hecho. Pura palabrería. La evolución 
democrática de México tendría que pasar, 
necesariamente, por castigar desde las 
urnas la simulación y la farsa, la pantomima  
en la que la clase política se siente tan 
cómoda, sobre todo las izquierdas radicales 
y la derecha convenenciera, pasando por 
los partidos folklóricos y coyunturales que 
aparecen cada vez con mayor frecuencia. 
Nosotros creemos que México necesita 
políticos congruentes que obedezcan lo que 
demanda el pueblo. Políticos congruentes 
con lo que dicen y lo que hacen, políticos 
cumplidores y apegados a la verdad. 
Congruencia entre el decir y el hacer, así de 
fácil.

Muere doña Ángela Lansbury, pero no 
el género que le dio fama. Este sigue 
resoplando en miles de autores en el mundo, 
aún en escritores de izquierda. Con notables 
excepciones, el género policial se estampó 
en un individualismo que desmiente con 
su obsolescencia, los grandes avances 
científicos y técnicos de la investigación. 
El lucimiento de un personaje que no es 
sino el autor, se torna incluso peligroso, 
porque trasciende a la venganza privada, 
sin tener la profundidad de las fuentes 
ovejunas del siglo XVI. La longeva Lansbury 
que tenía varias nacionalidades, aparte 
de la original, ia inglesa, ya mostraba su 
futuro en aquellas, no muchas, escenas 
de La luz que agoniza de 1944, filme de 
George Cukor que lanzó a Ingrid Bergman 
a altos vuelos y ratificó a Charles Boyer. Ya 
para entonces la novela negra sentaba sus 
reales en América, pese a las críticas de los 
autores de la novela policial clásica, pero 
esa nueva novela también exaltaba a un 
individuo de inteligencia superior, pese a 
los avances de la policía de los Ángeles, por 
ejemplo, aunque fuera una policía corrupta. 
Se plantea desde entonces, que la sobriedad 
y honradez del detective se imponía a la 
superioridad de la técnica.

EL DETECTIVE, RESABIO INDIVIDUAL QUE 
NO SE ENFRENTA

Las diferentes fases que ha pasado la 
novela policial, ratifican al ser superior 
individual, que les da lecciones a las grades 
corporaciones policíacas del mundo. 
No solo no ha habido cambios en ese 
sentido, sino en la forma de descubrir el 
crimen, el elemental laberinto al revés, 
la introspección, y otros trucos muy 
relamidos. Hasta el Belascoarán de Paco 
Ignacio Taibo II funciona así, no digamos 
esos investigadores que se inventan los 
escritores en las novelas realistas sobre 
el crimen organizado. Los autores crean 
tipos desvalidos en su esencia corporal, 
pero no en su cerebro. Pueden ser feos, 
chaparros, borrachos o estar envueltos en el 
desaliento por la vida, pero se friegan a todo 
el conglomerado policíaco con expertos, 
científicos y técnicos de la investigación; 
pese a ser parte de ese conglomerado. Luis 

Rogelio Nogueras, el autor y poeta cubano ya 
fallecido, mencionado en otras ocasiones, 
es de los pocos autores que reivindican la 
solución del crimen por el equipo; que es 
la propuesta cubana. Pero uno cercano a él, 
y de los más famosos en este momento de 
ese país, Leonardo Padura, tiene a un Mario 
Conde que no desmerece en la descripción 
que Henning Mankell hace de su Kurt 
Wallander y en su momento Raymond 
Chandler de su Philipe Marlowe. Los demás 
detectives en el mundo con pequeñas 
diferencias son casi iguales, incluso el 
Hércules Poirot de Agatha Christie pese a 
que presenta la personalidad enfermiza de 
una máquina.

MUJERES DETECTIVES REPRODUCEN LOS 
ESQUEMAS TRADICIONALES

En la gran colección española Antología de 
las Mejores novelas Policíacas de Ediciones 
Acervo de 1966, podemos descubrir entre 
los detectives varones, a varias mujeres 
lanzadas por autores que usaban varios 
seudónimos en sus publicaciones. La 
inglesa Christie lanzó a su anciana Jane 
Marple que pese a su descripción de 
victoriana de reductos conservadores, 
mostraba la lucidez que exhibe el 
conocimiento del viejo, por el transcurso 
de la vida no por la soberbia del detective 
que avasallaba como individuo a una 
colectividad. La televisión acaparó el 
género y han sido muchas las mujeres 
que encabezan series policíacas, desde 
aquella hermosa Angie Dickinson de la 
película de Brian de Palma de 1980, Vestida 
para matar, la sargento Pepper circula 
de 1974-78 en TV, pasando por muchas 
entre las que estaba doña Ángela. Fue la 
Jessica Fletcher, escritora de libros que 
descubría crímenes uno a uno de todos 
los muchos, como ahora en México, que 
había en su pueblo. El ingenio del autor 
de los guiones y de los productores se 
sumaba en todos esos programas, que sin 
embargo si se analizan, pese a ese ingenio, 
no cambian nada. Para una modesta 
autora como yo que escribí Mis crímenes 
con la señora Miller. Apuntes de novela 
policial (Groppe 2015), por la insistencia 
del individualismo, todo sigue igual.

Argimiro León

Como parte de las actividades del Mes de la 
Sensibilización sobre el Cáncer de Mama, 
el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Nayarit fortalece las acciones de 
prevención en todos los niveles de atención 
para otorgar información en salud, y 
realizar estudios de mastografías para la 
detección oportuna del cáncer de mama 
a las mujeres derechohabientes entre 40 
y 69 años de edad, a través de los módulos 
PREVENIMSS. 

El coordinador Auxiliar de Salud 
Pública, doctor Eduardo Bermúdez Bernal, 
explicó que el cáncer de mama es una 
patología provocada por un crecimiento 
anormal de las células de la glándula 
mamaria, lo cual puede condicionar que la 
paciente desarrolle un tumor, por lo que es 
importante que las mujeres a partir de los 20 
años de edad se realicen la autoexploración 
mamaria, mediante la observación y tacto de 
los senos para detectar a tiempo anomalías 
en las mamas.

Exhortó a las mujeres a realizarse 
la mastografía de tamizaje, por lo que 
invitó a las mujeres derechohabientes 
a acercarse con toda confianza a los 
módulos PREVENIMSS, así como a la unidad 
médica móvil “Rosa”, que acude a diversos 
municipios del estado para realizar este 
estudio de detección.

“Dentro de los factores de riesgo 
se encuentra la edad, haber iniciado la 
menstruación antes de los 12 años, una 
menopausia después de los 52 años, 
embarazo después de los 30 años o no 
haberse embarazado, uso de terapia 
hormonal de reemplazo por más de cinco 
años, presentar obesidad y ser sedentaria, 
dieta rica en grasas y carbohidratos, baja en 
fibra y también tener antecedente de cáncer 
de mamá en línea directa, mamá, hermanas 
o hijas, subrayó el médico.

Por otra parte, Bermúdez Bernal 
puntualizó que las acciones contra el cáncer 
de mama se realizan todo el año pero en 
este mes de la sensibilización contra esta 
enfermedad, se intensifican aún más en las 
Unidades de Medicina Familiar y hospitales 
del Instituto en Nayarit.

El coordinador destacó que uno 
de los factores protectores para las 
mujeres es la lactancia materna, la cual 
protege o disminuye el riesgo de que la 
mujer desarrolle un cáncer de mama. Es 
recomendable prolongarla al menos de 18 a 
24 meses, en beneficio no sólo de ella como 
madre, sino también para el bebé. 

Otros factores protectores son hacer 
ejercicio de manera regular mínimo 30 
minutos al día, tener una dieta alta en fibra 
que incluya verduras, frutas, cereales; evitar 
el tabaquismo y alcoholismo.

Date tiempo: Chécate en PREVENIMSS!

NotiPress

El 14 de octubre de 2022, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aseguró que  Estados 
Unidos desistió de ir a panel por diferencias 
con México en materia energética en el Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
Según el mandatario, se busca llegar a un 
acuerdo para evitar más confrontación.

“Cuando se pensó que iba a haber 
conflictos por la consulta en materia 
energética informamos, aclaramos, dimos 
a conocer nuestro punto de vista. Ellos han 
decidido no dar el paso hacia un panel y se 
está buscando un acuerdo, para evitar más 
confrontación”, dijo AMLO.

Sin embargo, esta aseveración se da 
en medio de la destitución de dos piezas 
fundamentales en materia energética. 
Asimismo, se da en medio de negociación en 
temas relacionados al T-MEC, en menos de 
15 días. La renuncia de Luz María de la Mora, 
subsecretaria de Comercio Exterior el 13 de 
octubre enturbiaron las aguas. Esto debido a 
que de la Mora ha sido la principal negociadora 
de México en el T-MEC.

Por otra parte, la  renuncia de Tatiana 
Clouthier a la Secretaría de Economía, el 6 de 
octubre de 2022 también generó controversia. 
Para el caso de Clouthier, las reacciones no se 
hicieron esperar, por ejemplo, la del dirigente 
de la Concamin (Confederación de Cámaras 
Industriales), José Abugarber.

“Para nosotros, los empresarios, que 
llevamos una muy buena relación con Tatiana 
y que ha sido una excelente colaboradora 
del gobierno federal, su separación es un mal 
mensaje”, dijo. Por otra parte, la International 
Chamber of Commerce México (ICC), comentó 
que la destitución llegó en un momento muy 
delicado.

Lo mismo para Luz María de la Mora, 
quien renuncia a la subsecretaría de Comercio 

Exterior, en medio de la controversia del T-MEC 
en materia energética. Al respecto, la Secretaría 
de Economía (SE) informó que el nuevo 
subsecretario del área de comercio exterior 
es Alejandro Encinas Nájera.

Encinas encabezará las negociaciones con 
los socios comerciales del tratado de comercio 
de América del Norte. En adición, quien quedó 
como titular de la SE, en el puesto al cual 
renunció Clouthier fue  Raquel Buenrostro. 
Buenrostro fue quien pidió la renuncia a de 
la Mora, confirmó AMLO ante la presión de la 
prensa durante la mañanera.

La controversia en el T-MEC, presentada 
en julio por Estados Unidos y Canadá, es 
producto de las reformas de AMLO para limitar 
la participación extranjera en el sector 
energético. Por ejemplo, la interpretación de 
los gobiernos estadounidense y canadiense 
de que dichas reformas favorecen a la estatal 
mexicana Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), en detrimento de firmas privadas, lo que 
a su juicio viola normas del T-MEC.

Sin embargo, ante la incertidumbre 
sobre  qué sucederá con las negociaciones 
del T-MEC y la llegada de Raquel Buenrostro 
a la SE, otros funcionarios también han 
sido destituidos fechas recientes. Destaca 
Marcos Ávalos, jefe de la Unidad de Prácticas 
Comerciales Internacionales (UPCI), así como 
Eduardo Montemayor, director general de 
Normas (DGN).

Por último, mientras  Estados Unidos y 
Canadá consideran México viola el T-MEC con 
recientes cambios en legislación energética, 
AMLO hace referencia a esto como parte clave 
de su  estrategia integral para fortalecer a 
Pemex y a la CFE. Aunque en el transcurso 
de este fortalecimiento, se sustituyan a 
diferentes miembros de su gabinete, lo que 
ante la vista de otros, son malas señales en la 
relación entre el empresariado nacional y el 
Gobierno Federal.

Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) instaló cinco comités 
operativos que emanan del Consejo Nacional 
de Vivienda (CNV) y que tienen como objetivo 
coordinar acciones de cooperación técnica 
especializada para dar seguimiento puntual 
a la Política Nacional de Vivienda (PNV) 2021-
2024 a través de cinco órganos colegiados.

Los comités operativos creados son: de 
Suelo, Ordenamiento Territorial y Desarrollo 
Urbano; de Asequibilidad, de Habitabilidad y 
Adecuación Cultural, de Producción Social de 
Vivienda Asistida, y de Seguimiento a Políticas 
Públicas y Programas, los cuales también fungen 
como canales de comunicación directa con los 
integrantes del CNV.

La directora de Desarrollo Urbano, 
Suelo y Vivienda de la Sedatu, Melina Castro 
Urquiza, destacó la importancia de fortalecer 
herramientas, procesos, esquemas, normatividad 
que permitan el acceso a la vivienda adecuada, 

por lo que informó que cada comité realizará 
un programa de trabajo para 2023 el cual se 
presentará durante la segunda sesión ordinaria 
del CNV antes de que finalice este año.

“Con estos  instrumentos se  da 
cumplimiento a lo aprobado el pasado 9 de 
agosto por los integrantes del CNV, dando 
prioridad a la búsqueda de esquemas de 
financiamiento para población de bajos ingresos, 
el impulso a la autoproducción, el acceso a 
suelo y la implementación de los elementos de 
la vivienda adecuada y poniendo al frente los 
intereses públicos sobre los privados”, destacó la 
funcionaria.

Castro Urquiza celebró el interés del sector 
para avanzar en los objetivos y apoyar al sector 
más vulnerable con diversas estrategias para 
acceder a una vivienda adecuada.

Las sesiones de instalación contaron con la 
participación de más 100 integrantes, tanto de 
forma presencial como virtual, colaboraron 
instituciones del sector público, privado, social 
y académico de todo el país.

Redacción 

La Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) alerta sobre la 
falsificación de los vitamínicos Bedoyecta Tri, 
presentación solución inyectable; y Bedoyecta, 
fórmula farmacéutica cápsulas; ambos de 
Laboratorios Grossman e indicados en la 
prevención y tratamiento de la deficiencia de 
vitaminas B.

Esta autoridad sanitara informa que 
el lote falsificado de Bedoyecta Tri, tiene la 
nomenclatura 179367, mismo que la empresa 
fabricante no reconoce. El producto falsificado 
presenta en el empaque externo el logotipo en 
tonos verde y azul; textos con errores ortográficos 
y el símbolo de reciclado es distinto al original. 
En el interior presenta pegamento adhesivo y las 
agujas no corresponden a las especificadas para 
el producto.

Asimismo, la falsificación de Bedoyecta en 
presentación de 30 cápsulas se presenta en el lote 
318783. Además, en la parte externa la descripción 
del producto presenta contorno blanco y la figura 

del átomo de cápsulas está sin transparencia, 
mientras que el empaque interior no cuenta con 
terminado uniforme e incluso puede presentar 
un número incompleto de cápsulas.

Cofepris recomienda comprar este 
vitamínico sólo en lugares formalmente 
establecidos; revisar, antes de su adquisición, el 
número de lote para asegurar que no sea ninguno 
de los aquí señalados; y observar, de manera 
detallada, que los empaques no presenten las 
características de los falsificados.  

Esta agencia reguladora realiza de forma 
constante acciones de vigilancia sanitaria 
en todo el territorio nacional para evitar que 
medicamentos falsificados, adulterados, 
fraccionados o caducos continúen en el mercado 
representando riesgos a la salud de la población 
que los consume.

  La presente alerta sanitaria se emite 
derivado del análisis y evaluación de las denuncias 
presentadas por el titular del registro sanitario, 
Laboratorios GROSSMAN, S.A., quién informó sobre 
la identificación de diversas irregularidades en los 
empaques primarios y secundarios.
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Redacción 

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) confirmó en 
sus laboratorios el primer caso de influenza aviar 
de alta patogenicidad AH5N1, cepa del virus que ha 
provocado graves brotes en Europa, Estados Unidos 
y Canadá. El aislamiento se realizó en un halcón 
gerifalte (Falco rusticolus) que se alimentaba de aves 
silvestres de caza en la cuenca del río Lerma, Estado 
de México.

El organismo de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural informó que producto de las 
labores que se llevan a cabo a través del Dispositivo 
Nacional de Emergencia de Salud Animal (Dinesa), 
puesto en marcha en junio de 2022 para proteger 
la producción avícola nacional, se recibió el reporte 
e inmediatamente se realizaron las pruebas 
pertinentes con el fin de confirmar la causa del 
deceso del halcón.

Los técnicos de la Comisión México-Estados 
Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y 
otras Enfermedades Exóticas de los Animales (CPA), 
de la Dirección General de Salud Animal (DGSA) del 
Senasica, se encuentran en este momento tomando 
más muestras en la región, con el propósito de 
confirmar la presencia o ausencia del virus en otras 
aves silvestres.

La DGSA hizo hincapié en que en este momento 
no existen más casos sospechosos, no obstante, hace un 
exhorto a las unidades de producción avícola comercial 
y de traspatio a que eleven las medidas de bioseguridad 
en sus granjas, que cumplan todas las disposiciones 
del Dinesa y a que reporten inmediatamente cualquier 
anomalía que observen en sus animales.

El Dinesa es un mecanismo que pone en marcha 
todos los recursos del Gobierno de México para 
controlar y erradicar una plaga o enfermedad exótica 
de los animales.

El Acuerdo para activar el Dinesa, publicado en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF) el pasado 3 
de junio, señala que la coordinación del dispositivo 
está a cargo del Senasica, a través de la DGSA, con la 
participación de los Grupos Estatales de Emergencia 
de Sanidad Animal (GEESA), los gobiernos estatales y el 
sector productivo.

Están obligados a cumplir el acuerdo los 

propietarios, intermediarios, comercializadores y 
todas aquellas personas que realicen actividades 
relacionadas con la producción, industrialización, 
transporte y comercialización de aves, sus productos, 
subproductos y todos aquellos materiales e 
instrumentos relacionados con la avicultura.

Con el propósito de proteger la producción 
avícola nacional, el acuerdo establece mecanismos de 
control para la movilización de aves y otras medidas 
que deben tomarse para evitar la dispersión de la 
enfermedad por el territorio nacional.

Para reportar la sospecha de la presencia de 
una enfermedad o plaga exótica de los animales, 
el Senasica pone a disposición de la población el 
teléfono 800 751 2100; la aplicación Avise, disponible 
para sistemas iOS y Android. También pueden 
reportan en cualquier oficina de la Secretaría de 
Agricultura, Senasica o Coordinación de la CPA, 
ubicadas en todos los estados de la república.
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Contáctanos

México es respetado en el mundo, dijo 

Amistad y diálogo con Estados Unidos 
imposibilita confrontación: AMLO

** “Ellos han decidido no dar el paso hacia un panel y se está buscando 
un acuerdo, un arreglo, que no haya confrontación. Vamos bien”, 
aseveró el mandatario federal

Emiten alerta 

Reporta 
Agricultura caso 
de influenza 
aviar AH5N1 en 
aves silvestres

Reduce diarrea y enfermedades respiratorias 

El correcto lavado de manos es la 
principal acción preventiva en salud 

Enfermedades diarreicas y respiratorias pueden prevenirse con el 
correcto lavado de manos, pero 1.9 millones de personas pueden no 
tener acceso en 2030
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Redacción 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que el 
pueblo de México es querido 
y respetado en el mundo “y 
ahora que se ha acrecentado el 
respeto por el gobierno (…) nos 
dan un trato muy especial”.

En conferencia de prensa 
m a t u t i n a ,  e l  m a n d a t a r i o 
destacó la relación de amistad 
y cooperación que el país 
mantiene con Estados Unidos.

“Tenemos una relación 
económica de primer orden. 
Somos el primer socio comercial 
de Estados Unidos en el mundo; 
estamos trabajando juntos 
para atender las causas del 
fenómeno migratorio, no hay 
maltrato a nuestros paisanos 
migrantes, estamos pendientes 
de eso. No hay, a pesar de que se 
esté en víspera de las elecciones 
en Estados Unidos campaña 
antimexicanos en Estados 
Unidos como era antes”, apuntó.

Recordó que, aun cuando 
ciertos sectores pronosticaban 
conflictos bilaterales derivados 
de las consultas que se llevan a 
cabo a partir del Tratado de Libre 
Comercio (T-MEC), “ellos han 
decidido no dar el paso hacia 
un panel y se está buscando un 
acuerdo, un arreglo, que no haya 
confrontación. Vamos bien”.

Adelantó que al final de este 
mes podría recibir la visita del 
enviado presidencial especial 
para el Clima, John Kerry, para 
dar seguimiento al Plan Sonora, 

que consiste en el fomento a las 
energías renovables.

“Ya estamos construyendo, 
(a través) de la Comisión Federal 
de Electricidad, una planta 
solar y se va a replicar esa 
planta. Ya se tomó la decisión 
de nacionalizar el litio y no 
descartamos que podamos 
hacer, con la participación de la 
inversión extranjera, fábricas de 
baterías, impulsar la industria 
automotriz con baterías, es decir, 
dejar de ocupar gasolinas para 
exportar carros construidos en 
México eléctricos. Es un plan 
integral”, explicó.

Sostuvo que la relación 
entre ambas naciones es muy 
buena, por lo que “ya no tiene 
caso que haga referencia 
a los que apuestan por la 
confrontación”.

México y Estados Unidos 
constatan avances en seguridad; 
reducción tráfico de armas es el 
objetivo para 2023

El  jefe  del  Ejecutivo 
se refirió al diálogo de alto 
nivel  ‘Reunión Anual del 
Entendimiento Bicentenario’ 
q u e  s e  c e l e b r ó  aye r  e n 
Washington D.  C .  con la 
presencia de servidores públicos 
de México y Estados Unidos para 
asumir la corresponsabilidad 
y reciprocidad en materia de 
seguridad.

Al respecto, el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard Casaubon, reportó que 
México avanza hacia un México 
más seguro a partir de tres 
acciones fundamentales que se 

presentaron en el encuentro a 
manera de resultados: la atención 
a las causas de la inseguridad, la 
erradicación de la impunidad y el 
control territorial que ejecuta la 
Guardia Nacional.

Sobre el primer aspecto, 
el canciller señaló que las 
oportunidades de empleo 
generadas a través de los 
Programas para el Bienestar, como 
Jóvenes Construyendo el Futuro y 
Sembrando Vida, han sido claves 
en la reducción de la incidencia 
delictiva.

Por otro lado, dijo, la 
creación de la Comisión Nacional 
de Búsqueda y la Fiscalía 
Autónoma, son resultados que 
reconocieron las autoridades 
estadounidenses.

Finalmente, la Guardia 
Nacional asume, de manera 
histórica la seguridad en todo 
el territorio nacional, lo que 
significa un mayor control en este 
sector.

El  sec retario informó 
que en la reunión se expuso el 
aseguramiento de más de 32 mil 
armas que habrían llegado al 
crimen organizado; 17 millones 
de cartuchos; más de 5 toneladas 
de pastillas con fentanilo y 154 
toneladas de metanfetaminas, 
además de 94 toneladas de cocaína.

Ante funcionarios del 
gobierno de Estados Unidos se 
destacó la reducción del 9.2 por 
ciento de homicidios dolosos, 
secuestros y robos.

La estrategia de seguridad 
incluye el combate a la fabricación 
y comercio de fentanilo, incluyendo 
diversos químicos como sustancias 
controladas.

El titular de la SRE adelantó 
que los objetivos 2023 consisten 
en 20 medidas para aumentar 
confiscación de armas y reducir 
aún más el tráfico ilegal. Se creará 
un grupo de trabajo con este 
objetivo.

También se propuso una 
estrategia para combatir la cadena 
de valor en la fabricación de drogas 
sintéticas y México también dará 
seguimiento a la segunda denuncia 
contra el tráfico de armas que se 
presentó recientemente en Estados 
Unidos.

** Técnicos de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
confirmaron un caso de influenza 
aviar de alta patogenicidad 
AH5N1. El aislamiento se realizó 
en un halcón que se alimentaba 
de aves silvestres en la cuenca 
del río Lerma, que murió a causa 
de la enfermedad

NotiPress 

El  lavado de manos  puede evitar enfermedades 
diarreicas y  respiratorias  agudas en un 30 y 
20 por ciento, respectivamente según datos 
de Ecolab compartidos a NotiPress. Además, se puede 
detener la transmisión de hepatitis E, cólera, Síndrome 
Respiratorio Agudo Grave (SARS), Covid-19, entre otras.

La  Asociación Mundial para el Lavado de 
Manos (GHD, por sus siglas en inglés), señala que 1.9 
mil millones de personas no podrían tener acceso 
a instalaciones y productos para higiene de manos 
en casa para 2030. De esa forma, se podrían propagar 
enfermedades infecciosas alrededor del mundo. 
Dado que cada 15 de octubre se celebra el Día Mundial 
del Lavado de Manos,  Ecolab compartió algunos 
datos con  NotiPress. Pues, prevenir  enfermedades, 
muertes y problemas crónicos de salud y el desarrollo 
de la economía se puede hacer lavándose las manos 
regularmente.

Para evitar que las personas carezcan de 
productos para la higiene de las manos, las empresas, 
gobiernos y asociaciones de la sociedad civil deben 
de trabajar en conjunto. De acuerdo con  Nature 
Index las enfermedades que cubren la mayor cantidad 
de víctimas a nivel global incluye las diarreicas, 
la tuberculosis, HIV/SIDA, Malaria, Covid-19, meningitis, 
entre otras.

Datos de la  Secretaría de Salud de México  y 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) 
registraron más de un millón de enfermedades 
diarreicas agudas en 2019. Como consecuencia, 596 
niños menores de cinco años murieron en dicho año.

Tony Sarraf,  vicepresidente y líder de 

mercado de la empresa para  América Latina 
Norte  señalan que es importante combatir 
enfermedades infecciosas por una inadecuada 
higiene. “Se trata de un verdadero problema que 
mina las oportunidades para el desarrollo y la 
educación, entre otras esferas de la vida pública, 
de los más necesitados”, comentó.

Uno de los beneficios del lavado de manos 
es la considerable reducción de  enfermedades. 
Además,  disminuyen las tasas de ausentismo 
escolar y es clava para la reapertura de escuelas y 
actividades económicas.

Solamente 71% de las personas tuvieron 
acceso a instalaciones adecuadas para el lavado 
de manos a nivel mundial en 2020. Es decir, 2.3 
millones de personas no contaban con servicios 
básicos, incluyendo a 670 millones personas sin 
instalaciones.

Entre 2015 y 2020 aumentó un 4% las 
instalaciones adecuadas para el lavado de manos 
a nivel mundial. Si se continúa a ese ritmo el 78% 
de la población tendrá cobertura de servicios 
básicos de higiene en 2030, dejando a 1.9 mil 
millones sin acceso al lavado.

Sarraf aseguró que el sector privado puede 
impulsar la inversión en la infraestructura 
necesaria y generar las condiciones adecuadas 
para su gestión. La asociación indica que el 
mundo necesita  15.5 mil millones de dólares 
para alcanzar la higiene universal en hogares 
para el 2030. Dicho costo, se puede justificar con 
el gasto generado por las enfermedades a los 
sistemas de salud pública y la productividad de 
los países.
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De acuerdo con TResearch International

Registra el estado el menor 
número de robos a negocios 

Monitor Político

La simulación 
genera corrupción e 

impunidad
Julio Casillas

Advierten mañosa 
práctica en ISSSTE en 
entrega de medicina

Óscar Verdín

Desafío Buñuel se realizará en mayo de 2023

Convertirán Tepic en la capital del cine 

Heridas infectadas le 
provocan fuertes dolores 

Pide Gustavo 
apoyo de la 

sociedad 
“Cuando caí de la 
motocicleta yo viajaba 
como copiloto, el 
conductor se fracturó 
una pierna pero él sí 
tiene familia y a él lo 
llevaron a un hospital, 
yo por no tener dinero 
al día siguiente fui 
dado de alta”, dijo el 
señor Gustavo Torres

Fernando Ulloa Pérez

Que se escuchen todas las voces, dice 

Diputado Miramontes se inclina por la mayoría
“Estoy a favor de lo que la mayoría de ciudadanos decida. Si la mayoría dice que la 
obra no se haga pues que no se haga, pero si es lo contrario, yo estoy de acuerdo que 
se haga la obra, siempre y cuando se respeten lo que el INAH tenga registrado como 
monumentos históricos”, subrayó el diputado Luis Enrique Miramontes 

Firmaron ayer el convenio respectivo

Acuerdan colaborar CDDH, Tribunal Superior de Justicia y la UAN
“Los derechos humanos, más que un tema, son acciones y decisiones que tenemos 
que llevar a cabo permanentemente en nuestras prácticas universitarias, dijo 
Norma Liliana Galván Meza, rectora de la Universidad

Ante factores de riesgo 

Para combatir el 
cáncer de mama 
es necesaria  la 

detección oportuna 
El consumo de tabaco y alcohol, 
así como padecer sobrepeso y 
obesidad, son factores de riesgo 
asociados con todos los tipos de 
cáncer El doctor Bermúdez Bernal 
explicó que el cáncer de mama 
es una patología provocada por 
un crecimiento anormal de las 
células de la glándula mamaria

Como parte de las actividades del Mes de la 
Sensibilización sobre el Cáncer de Mama, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Nayarit 
fortalece las acciones de prevención en todos los 
niveles de atención para otorgar información en 
salud, y realizar estudios de mastografías para 
la detección oportuna del cáncer de mama a las 
mujeres derechohabientes entre 40 y 69 años de 
edad, a través de los módulos PREVENIMSS. 

Argimiro León

“En Nayarit ofrecemos 
seguridad jurídica 
y de inversión a 
todos quienes hacen 
un esfuerzo para 
ayudarnos a crecer con 
sentido social”, dijo el 
gobernador 

El gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero informó que de acuerdo a la 
consultora TResearch International, 
Nayarit es el estado que registra el menor 
número de robos a negocios en México. 
 Asimismo destacó que los 
trabajos de transformación en seguridad 
jurídica y de inversión son eficientes y 
continúan mejorando la vida de las y los 
nayaritas.
 “De acuerdo con datos del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, 
publicados por la consultora TResearch 
International, Nayarit tiene el menor 
número de robos a negocios en todo 
el país desde el inicio del sexenio de 
nuestro presidente Andrés Manuel López 
Obrador.
 La transformación de México 
pasa, necesariamente, por la paz social 
y el bienestar de toda la ciudadanía. En 
Nayarit ofrecemos seguridad jurídica y 
de inversión a todos quienes hacen un 
esfuerzo para ayudarnos a crecer con 
sentido social”.
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Que la ciudadanía decida 

Gobierno
 ni a favor

 ni en contra de 
estacionamiento 

subterráneo
“Los ayuntamientos son 
autónomos, no estamos a 
favor ni en contra, seremos 
solidarios si la obra beneficia a 
los ciudadanos y sobre todo si 
reactiva la economía”, declaró el 
secretario general de Gobierno, 
Juan Antonio Echeagaray  

El Gobierno del Estado de Nayarit respetará la 
construcción de un estacionamiento subterráneo 
en la Plaza Principal de Tepic, siempre y cuando 
el proyecto garantice un gran beneficio para los 
habitantes de Tepic, expresó el secretario general de 
Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra, quien 
recuerda que como administración estatal siempre 
reconocerá la autonomía de los municipios.  
 “El Gobierno del estado siempre ha tenido 
la misma postura con los demás ayuntamientos, y en 
particular con el de Tepic,  con relación a la autonomía 
que establece la propia Constitución en el artículo 
115. Son autónomos los municipios, entonces ahí 
tendrá que deliberar el cuerpo edilicio, en este caso 
los cabildos y si finalmente determinan que sea en 
una encuesta y la ciudadanía apoya la construcción, 
aquí el gobierno del estado, insisto, ni a favor ni en 
contra, es respetuoso y si es un proyecto que pudiera 
beneficiar a los habitantes de Tepic pues será solidario 
con ellos”, sentenció el funcionario estatal.
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El Desafío Buñuel 
Nayarit es distinto 
a todo lo que se ha 
realizado en la capital, 
es un festival vivo, 
emocionante y con 
el reto de realizar en 
sólo 48 horas un corto 
cinematográfico

Del 24 al 27 de mayo del 2023 Nayarit 
será sede del Desafío Buñuel, uno 
de los Rally´s más importantes de 
cine de España, oficializó en rueda 
de prensa David Guerrero, rector de 
la Universidad Nueva Galicia (UNG), 
quien en todo momento se hizo 

acompañar de sus aliados, el director 
y productor del Desafío, Esteban Luis 
López Juderías, y   Dalinda Sandoval, 
directora de Comunicación de la 
Universidad Autónoma de Nayarit.
 “Hoy tenemos la 
satisfacción de decirles que hemos 
tomado los acuerdos de realizar 
el desafío Buñuel Nayarit entre el 
24 y el 27 de mayo. Esto nos lleva a 
tener que organizarnos, ponernos 
de acuerdo y sumar esfuerzos, este 
no es un esfuerzo únicamente de 
la Universidad Nueva Galicia, por 
puesto, requerimos de instituciones, 
organizaciones empresariales, 
instituciones públicas. 

Óscar Gil
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Los ciudadanos y comerciantes que 
tienen sus establecimientos en las 
inmediaciones de la Plaza Principal 
de Tepic serán quienes decidan si se 
construye o no el estacionamiento 
subterráneo en esta zona de la ciudad, 

declaró el diputado local Luis Enrique 
Miramontes Vázquez. 
 Explicó que él como legislador 
no puede difundir su opinión personal al 
respecto. Sin embargo, hizo un llamado 
para que las partes involucradas se 

sienten, dialoguen, analicen y decidan 
qué acciones se van a tomar sobre la 
obra que propone el Ayuntamiento de 
Tepic.
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En el marco de la II Sesión Ordinaria de 
la Zona Oeste de la Federación Mexicana 
de Organismos Públicos de Derechos 
Humanos (FMOPDH) en la que Nayarit 
fue sede, la Comisión de Defensa de los 

Derechos Humanos (CDDH) en la entidad 
dio paso a una firma de convenio de 
colaboración con el Tribunal Superior 
de Justicia y la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), al que asistió 

como invitado especial el secretario 
general de Gobierno Juan Antonio 
Echeagaray Becerra, quien representó 
al gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero.
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